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Dos nuevos 
pacientes 
son dados 
de alta
en la zona 

Balance regional

En la entrega de un nuevo 
informe , las autoridades 
indicaron que ayer no se 
registraron nuevos casos 
de contagiados.

Partidos 
políticos 
valoran 
encuesta

CADEM-UCN-EL DÍA

Desde la UDI, la DC y RN 
destacaron las cifras de 
sus militantes y asegura-
ron que este “importante 
insumo” es un factor a 
considerar en los próximos 
desafíos electorales. 9

4

Ayer viernes, el gobierno a través del Ministerio de Economía, se publicó el protocolo sanitario elaborado por la Cámara Nacional de Comercio para evitar el 
contagio del coronavirus en esos espacios. En ese sentido, las autoridades valoraron que se pueda abrir de manera gradual los locales, aunque cumpliendo 
con las exigencias que se establecen en el documento.

PEQUEÑOS NEGOCIOS Y MALLS DEFIENDEN REAPERTURA DE COMERCIOS

14

LAUTARO CARMONA

ANTE UN COMPLEJO ESCENARIO

Los jefes comunales coincidieron en la necesidad de medidas de compen-

sación, ya que el presupuesto que se había diseñado a principio de año 

cambió y, hoy, con menos dinero, están gastando más.

ALCALDES SOLICITAN
CON “URGENCIA” MAS                
RECURSOS PARA PODER 
ENFRENTAR PANDEMIA

8

Automovilismo
nacional 
pierde a uno 
de sus ídolos 

SERGIO NEDER

Neder , quien falleció 
en Santiago, quedó  
en el registro tuerca 
al ganar en 1958, el Gran 
Premio del Pacífico 
Santiago-Lima. 18-19
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EL BARÓMETRO

Una nueva medida de seguridad entregó el municipio de La Serena, al sumar al proceso de sani-
tización de las calles y pasajes de la comuna, a diversas líneas de taxis colectivos. Todo ello luego 
de la petición expresa del Sindicato de Choferes Elqui al propio alcalde Roberto Jacob. 

La iniciativa, realiza en los estacionamientos del Estadio La Portada,  se aplicó a más de 50 automó-
viles utilizados como transporte público, cifra que podría aumentar en los próximos días. “Nosotros 
gustosos accedimos a esta petición porque entendemos la importancia de sumar nuevas medidas. 
Lo más importante hoy día es que estamos haciendo la labor, estamos atendiendo las necesidades 
de los distintos gremios  y hacemos todos los esfuerzos posibles. Sé que es difícil, sé que estamos 
viviendo momentos muy complicados pero tratamos de aportar para que la ciudadanía por lo 
menos se sienta un poco más tranquila y segura con esta medida que estamos tomando”, recalcó 
el alcalde Roberto Jacob. Cabe destacar que la sanitización dura aproximadamente 7 días, razón 
por la cual el proceso se repetirá de igual forma la próxima semana.

EL BARÓMETRO

Atendiendo a la emergencia sanitaria producto del Coronavirus, internas del Centro 
de Detención Preventivo (CDP) de Ovalle iniciaron la confección de 600 mascarillas, 
que serán distribuidas entre todos los usuarios del sistema penitenciario y personal 
de Gendarmería de la capital limarina.

“Poder contar con los implementos adecuados en materia de salud, para evitar la 
propagación o enfermarse de Coronavirus es fundamental, así el uso de la mascari-
lla ha sido sumamente relevante y lo difícil que ha sido obtener una en tiempos de 
pandemia, por eso cobra mucho valor que las mismas internas sean las que confec-
cionen para todo el CDP de Ovalle”, indicó la seremi de Justicia y Derechos Humanos, 
Alejandra Valdovinos.

El coronel Leoncio Hidalgo, director regional de Gendarmería en Coquimbo, señaló 
que “Los recursos para la confección de las mascarillas son del Centro de Educación 
y Trabajo (CET), monto con el que se adquirió el material para la fabricación de mas-
carillas y pecheras” señaló el uniformado agregando que en la brevedad el Complejo 
Penitenciario de La Serena, también iniciará con la misma iniciativa.

La confección de mascarillas y pecheras se suma a todas las medidas preventivas 
que ya se están ejecutando al interior de los diversos recintos penales de la región, 
donde se ha incrementado, la sanitización de espacios, el uso de alcohol gel, lavados 
de manos y la visitas a reclusos mediante videollamadas.

A pesar que en tiempo de pandemia y crisis sanitaria el oficialismo a nivel 
regional está más preocupado de encarar la emergencia y no dar pasos en fal-
sos, en los  diferentes sectores  del oficialismo, recibieron con expectación  los 
resultados  de la Encuesta Cadem-UCN- El Día en el ítem de los políticos mejor  
y peor evaluados. No obstante, en  las diferentes sensibilidades  del entorno 
oficialista, las reacciones fueron diversas y habría agudizado la  existencia de, por 
lo menos, tres vertientes marcadas. Una que tomó nota de que el respaldo que 
posee la actual presidente del Core, Adriana Peñafiel Villafañez es potente  y que 
se podría encumbrar más  si se decide a armar un equipo de campaña. La otra 
sensibilidad es la que estaría con la actual intendenta, Lucía Pinto y que advierte 
que  a pesar que  habría  un sector en la derecha que aún  no se convence  de su 
potencia política y liderazgo, estima que este tipo  de encuesta robustece  su 
imagen, sobre todo porque si bien ostenta el cargo de jefa  regional,  es uno de los 
pocos nombres nuevos que logra   buenos números. Y está el tercer  grupo que 
no vio con buenos ojos que en los resultados no aparecieran nombres que en 
el propio sector estarían impulsando, como el del Core Marco Antonio Sulantay. 
Es por ello que  una vez que pase la crisis del coronavirus, Chile Vamos tendrá 
un buen desafío de aunar criterio de lo que realmente efectuará en materia de 
candidaturas , donde, por ahora, el camino que adopte la intendenta, Lucía 
Pinto, es una incógnita, aunque  dentro de las alternativas, habría aparecido 
nuevamente la opción de  ir por la alcaldía de La Serena, sobre todo cuando 
se  amplió el plazo. Esta opción podría descomprimir la disputa soterrada  que 
habría entre la jefa regional con la líder del Core, quien también deberá  definir 
el camino a  seguir y donde la opciones se multiplicarían por tres: diputación, 
senatorial o gobernación regional. 

El dilema de Chile Vamos 

Sección femenina del Centro de Detención 
Preventivo de Ovalle confecciona mascarillas

Con la finalidad de poder realizar distintos trámites que se solicitaban en las 
Oficinas de Migraciones en las ciudades de La Serena, Coquimbo, Illapel, Los Vilos, y 
Ovalle, la PDI a través de la Jefatura Nacional de Migraciones y Policía Internacional 
ha dispuesto de siete trámites migratorios que se pueden efectuar, vía correo 
electrónico, tanto por parte extranjeros como nacionales, permitiendo solicitar 
de manera más rápida y segura los certificados o documentos expedidos por 
esta área especializada.Esta medida va en respuesta a los requerimientos más 
urgentes de los usuarios y conforme a las medidas y recomendaciones de la 
autoridad sanitaria para evitar la propagación del COVID-19 que dicen relación 
con mantener el distanciamiento social y permanecer en el hogar.

“En esta etapa se comenzará a efectuar tramites de atención de público, entrega 
de certificados y otros trámites migratorios, para lo cual deben ingresar a la pa-
gina www.pdichile.cl.” señaló el Subprefecto Cristian Muller, del Departamento 
de Migraciones y Policía Internacional La Serena.

Los trámites, pueden ser realizados a través de la página web acogidos a esta 
modalidad son los siguientes:- Duplicado de tarjeta de turismo; Constancia de 
pérdida de documentos; Duplicado de registro de visa; Certificado de Viajes; 
Certificado de vigencia de Permanencia Definitiva (para renovación de cédula 
de identidad); Certificado de Residencia y Domicilio.; y  Cambio de Domicilio 
o de Actividad.

PDI informa como realizar 
trámites de migraciones

Taxis colectivos son sanitizados 
gracias al municipio de La Serena
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EDITORIAL

El encuentro de la  empresa GTD con las comunidades de recolec-
tores de machas de La Serena y Coquimbo donde le entregaron el 
informe técnico (elaborado por  expertos de biología marina de la 
Universidad Católica del Norte) con el que se pretende conocer  el 
impacto  del cable de fibra óptica –perteneciente al megaproyecto 
“Cable Prat”- a un área acotada del banco de machas de la bahía, el 
caso toma un  nuevo  rumbo y  evidencia una vez más que el diálogo 
franco y de todos los  actores, es el mejor  camino para resolver las 
diferencias.  De  hecho, el propio gerente zonal Centro-
Norte de GTD, Juan Carlos Valenzuela,  admitió que 
a lo mejor hubo  cosas que no se han entendido bien, 
“o que tal vez nosotros no hemos explicado bien. Sin 
embargo tenemos toda la disposición de que esas 
implicaciones se solucionen”, recalcó.  Pero, junto 
con ello, permite ingresar  a la discusión y objetivo 
de fondo de la iniciativa y que, hasta ahora, las barricadas, protestas 
y discusiones por la prensa no habían dejado advertir. Uno  de los 
principales  es que el proyecto busca fortalecer la conectividad di-
gital de la región  para beneficio de la propia comunidad. La misma 
que muchas veces se queja  de lo deficiente de la cobertura   o que 

tecnologías como la internet son demasiado débiles o lentas. Es por 
ello que  “Cable Prat” contempla unir el país a través de un cable 
submarino de fibra óptica desde Arica hasta Puerto Montt, el cual, 
al momento de estar operativo, beneficiará a millones de chilenos 
con conexión y servicios de telecomunicaciones de mayor calidad al  
multiplicar la capacidad de transmisión de datos.  No obstante,  este 
tipo de impase no es nuevo. En la propia Región de Coquimbo  se 
generó cuando en los ’90  irrumpió con fuerza  la   telefonía celular, 

pero donde  un mejor servicio requería instalar una 
serie de antenas en lugares  claves y sensibles  de 
la poblaciones, donde algunas estructuras, incluso,  
llegaron a camuflarse como palmeras.  La falta de 
información y  recursos legales que llegaron a la jus-
ticia porque estos artefactos dañaban seriamente la 
salud, llevó a que los vecinos, que al mismo pedían una 

mejor señal en sus teléfonos, terminaran rechazando su instalación. 
Sin embargo,  nuevamente el diálogo de los actores de  telefonía, las 
autoridades y los habitantes de las comunidades se reunieran  para 
zanjar   el tema.  Fue imperioso, porque  hoy todo pasa por un celular 
y una buena cobertura.

El proyecto busca 
fortalecer la conectividad 

digital de la región  
para beneficio de la 
propia comunidad

El camino del diálogo
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UNA SONRISA EN EL DÍA

EMERGENCIA HELICÓPTERA
Gorda, voy a comprar unas almejitas a la caleta... ¿Se le ofrece algo?

Por: Maeze

CARTA

*¿Mañalich, 
el nuevo 
Golborne?*
Jorge Hurtado Torrejón

Mientras en todo nuestro planeta el 
Coronavirus avanza con rapidez, dejando 
mortandad a su paso y con ello, a una 
economía que ya entró en recesión glo-
bal, nuestro pais, centrando las políticas 
públicas en el Ministerio de Salud, ha 
sido previsor. 

Conforme aparecieron los primeros infec-
tados en China y la OMS monitoreaba con 
preocupacion, el Ministro Mañalich dise-
ñaba un plan de contingencia a diferentes 
escalas, viendo estas en fases la capacidad 
de camas, personal e insumos. Si bien son 
insuficientes a pesar de ello se ha podido 

avanzar con la seguridad de nuestras 
limitaciones ante la pandemia y a diario 
tomando las medidas correspondientes. 

El acaballado ministro que nos tenía 
acostumbrado a decir lo que pensaba 
apenas asumió la cartera , hoy, fiel a su 
estilo ha mantenido firme el timón, en 
extenuantes jornadas, recorriendo zonas 
afectadas y respondiendo las a veces in-
cómodas preguntas, ha sido ciertamente 
más que el Presidente Piñera y cualquier 
politico. Se ha transformado en la “ figura 
mas creible”,  en quien nuestras esperan-
zas radican para superar esta gravisima 

pandemia.
En tiempos de crisis aparecen los verda-

deros liderazgos. Ello me recuerda a un ex 
ministro que por su estilo y franqueza caló 
hondo en nuestra sociedad, liderando 
el rescate de 33 compatriotas. ¿Podría 
ser Mañalich el nuevo Golborne? Podria 
ciertamente serlo, conforme avancen los 
resultados en las tomas de las decisiones. 
Parecido y circunstancias hay de sobra, 
sin embargo, de lo que tengo certeza es 
que la única manera de salir airosos como 
sociedad es en comunidad y responsa-
blemente unidos a nuestras autoridades.
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Se mantiene en 68 la cifra 
de personas detectadas con 
coronavirus en la región de 
Coquimbo. Además, existen 
1285 casos sospechosos 
acumulados, de esos 1080 han 
sido descartados.

Región no registra nuevos 
casos de contagiados y dos 
pacientes son dados de alta

Tras dejar el hospital, fue trasladada 
hasta una residencia sanitaria en la 
capital de Choapa donde continuará en 
aislamiento por algunos días.

Mientras que desde el La Serena, fue 
dado de alta un paciente de 52 años, quien 
estuvo 5 días con ventilación mecánica 
en el hospital, y otros 14 en recuperación.

Gracias al trabajo del equipo de salud, 
el paciente egresó en buen estado para 
continuar con su tratamiento mediante 
hospitalización domiciliaria, con aisla-
miento y vigilancia del equipo médico 
del hospital San Juan de Dios.

Por otra parte,  la Intendenta Lucía 
Pinto, anunció que desde este lunes el 
equipo del Programa Tolerancia Cero 
Alcohol de SENDA se une al trabajo para 
tomar muestras para  detectar Covid 19.

La jefa regional, durante el reporte 
sanitario regional por coronavirus, in-
formó que estará a disposición tanto 
la ambulancia del servicio y su equipo 
humano: médico, paramédico y chofer, los 
que se desplegarán por diversos puntos, 
realizando test a un público priorizado 
y vulnerable. 

“Como estamos ampliando las mues-

BALANCE REGIONAL

Ayer fue dada de alta en el hospital de La Serena un hombre de 52 años quien estuvo 5 
días con ventilación mecánica en el recinto , y otros 14 en recuperación.

El balance diario entregado por la 
Intendenta Lucía Pinto, arrojó que has-
ta las 21 horas de este jueves, la región 
recibió 56 resultados de exámenes  de 
los cuales todos resultaron negativos, 
por lo que se mantienen los 68 casos 
confirmados de coronavirus.

Además, detalló que existen 1285 casos 
sospechosos acumulados. De esos, 1080 
ha sido descartados por completo y se 
esperan los resultados de 137 casos. 

Finalmente, se registran 12 personas 
recuperadas y 3 hospitalizadas: 1 en La 
Serena y 3 en Ovalle, quienes se encuen-
tran estables y sin conexión a ventilación 
mecánica. Tampoco hay casos de personas 
fallecidas por Covid19.

Ayer viernes dos personas fueron dadas 
de alta desde distintos recintos hospitala-
rios de la región, luego de ser internados 
por contagiarse  con Covid 19.

En primer término, en la comuna de 
Ovalle, el personal hospitalario despidió 
a Cirila Componera de 48 años, paciente 
afectada con coronavirus que llegó desde 
Illapel y estuvo 12 días internada (8 de 
ellos en la Unidad de Pacientes Críticos).

tras, con este equipo vamos a tomar 
exámenes a personas en situación 
de calle, a adultos mayores en los 
centros de larga estadía y centros de 
diálisis, además de residencias del 
Sename y población penal”, explicó 
la Intendenta.

La ambulancia cuenta con toda la 
implementación para llevar adelante 
las pesquisas, también para realizar, 
por ejemplo, toma de temperatura y 
traslado de pacientes. “Este equipo ha 
sido siempre un apoyo importante 
en el control del consumo de alcohol 
y drogas, y hoy se ponen al servicio 
de quienes más lo necesitan”, agregó 
la autoridad.

USO DE MASCARILLAS 

Multas hasta 2.5 millones de pesos 
arriesgan quienes no usen mascarillas, 
porque desde ayer  entró en vigen-
cia el decreto que establece como 
obligatorio su uso en todos lugares 
públicos cerrados que agrupen a 
más de 10 personas y los ascensores.

 Esta medida contempla lugares co-
mo aeropuertos, locales comerciales, 
hoteles, establecimientos de salud, 
sitios de trabajo, establecimientos 
educacionales, residencias de adul-
tos mayores, recintos deportivos, 

lugares de fabricación de alimentos 
y medicamentos, entre otros.

Así lo señala la Intendenta regional 
Lucía Pinto quien dijo que “necesi-
tamos que las medidas preventivas 
se cumplan. El uso obligatorio de 
la mascarilla apunta a disminuir 
la propagación del coronavirus en 
lugares cerrados y proteger la sa-
lud de la población. Realizaremos 
fiscalizaciones para cumplir estas 
indicaciones por medio de las Fuerzas 
Armadas y de Orden”.

 Por su parte el Seremi de Salud, 
Alejandro García, explicó que “la 
medida se implementará en recintos 
cerrados, por ejemplos los ascenso-
res, donde la persona deberá usar su 
mascarilla, aunque vaya solo, para 
evitar la propagación del virus”.

El incumplimiento de esta medida 
está sancionado dentro del Código 
Sanitario por exponer a un posible 
riesgo la salud pública de los chilenos.

Al respecto, la Intendenta Lucía 
Pinto señaló “pero más allá de las 
sanciones a las que se arriesgan 
quienes no cumplan, y que pueden 
llegar hasta los 2,5 millones de pesos, 
nuestro objetivo no es hacer un 
llamado a ser responsables, a ser 
empáticos y solidarios con la salud 
de los demás”

HOSPITAL LA SERENA

Lionel Varela Álvarez / La Serena

@eldia_cl

JORGE TOBAR ALFARO
GENERAL DE LA IV ZONA 
DE CARABINEROS

El fin de semana recién pasado, fue 
una verdadera prueba de fuego. No 
sólo desde el punto de vista opera-
tivo, con funcionarios desplegados 

en las calles, controles reforza-
dos, y un plan estratégico que 
puso a trabajar en conjunto a 
las Fuerzas Armadas y de Orden 
Público. Sino además -y proba-
blemente incluso de manera 
más importante-, porque era 
el momento para ver qué tanto 
hemos entendido la necesidad 
de trabajar en comunidad para 
resguardar la seguridad tanto 
propia como del otro. 

A nivel regional, entre el 9 y el 
12 de abril, realizamos en total, 
más de 5 mil controles en las 
tres provincias, y apenas un 3% 

de ellos, terminaron en infrac-
ciones. A la luz de estas cifras, 
las noticias son positivas. Hubo 

poco movimiento en las calles, y 
las personas que transitaron, lo 
hicieron acatando la norma de 
una manera bastante acentuada. 
Por otra parte, con un control 
reforzado en Pichidangui lo-
gramos reducir los ingresos a 
la Región de Coquimbo y los 
diversos controles sanitarios 
dispuestos a lo largo de las 
principales rutas, nos permi-
tieron resguardar de mejor 
manera el bienestar de todos 
los habitantes de nuestra región. 

Estamos entendiendo, pero 
todavía nos falta. Por eso, el 

llamado sigue siendo al sentido 
común. Cuidarse hoy, no sólo 
es por y para uno mismo. Se 
trata de una responsabilidad 
cívica y moral hacia el otro. 
Queda todavía mucho camino 
y si bien lo del fin de semana 
fue un buen indicio, aún de-
bemos demostrar que hemos 
aprendido algo. 

No se expongan ni salgan de 
sus casas a menos que sea es-
trictamente necesario. Mientras, 
seremos nosotros, sus carabi-
neros, quienes velaremos por 
su seguridad en las calles.

Responsabilidad cívica y moral

A nivel regional, entre el 
9 y el 12 de abril, realiza-
mos en total, más de 5 

mil controles en las tres 
provincias, y apenas un 
3% de ellos, terminaron 

en infracciones. 
A la luz de estas cifras, 

las noticias son 
positivas.

2,5
Millones de pesos arriesgan 
quienes no usen mascarillas 
en lugares públicos cerrados  
que agrupen a más de 10 per-
sonas  y los ascensores.
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El jefe de Defensa aseguró que 
las denuncias anónimas  en 
medios de comunicación no 
sirven para investigar, y se 
deben realizar formalmente. 

General Onetto llama a 
pacientes de Covid-19 a 
denunciar malos tratos

vivía,  por temor a sufrir algún tipo de 
hostigamiento por parte de vecinos, 
expresó que, “a ratos siento que nos tra-
tan como delincuentes”, y en el mismo 
sentido relató que en una oportunidad, 
su esposa y una de sus hijas fueron obli-
gadas a salir de la casa en momentos en 
que no estaban en condiciones debido a 
la enfermedad. “Fue un momento muy 
complejo porque ellas fueron obligadas a 
salir con la complicación de estar vivien-
do la enfermedad, y lo que significan las 

TRAS PRESUNTO PERCANCE EN FISCALIZACIÓN

Onetto respondió a los cuestionamientos por un supuesto mal accionar durante una 
fiscalización.

Una persona contagiada con coronavirus 
se puso con contacto con nuestro medio, 
para denunciar lo que consideró un trato 
no adecuado hacia él y su familia, quie-
nes también se encuentran infectados, 
por parte de un funcionario de la PDI, al 
momento de ser fiscalizados para que 
cumplan su cuarentena mientras se 
recuperan de la enfermedad. 

El hombre, jefe de hogar, quien vive 
con su esposa y dos hijas, no accedió a 
entregar su nombre y también solicitó 
que no se mencionara el lugar donde 

consecuencias del virus”, manifestó. 

RESPUESTA DEL GENERAL 

Consultado por esta situación, 
el general jefe de la Defensa Pablo 
Onetto, respondió a la inquietud 
de este paciente, y precisó que para 
ellos es difícil investigar  este tipo de 
denuncias si se realizan de manera 
anónima y no formalmente. “Yo le 
pido a esta persona que hizo esta 
denuncia por los medios de co-
municación que utilice los canales 
disponibles con las autoridades que 
corresponden para hacer las denun-
cias efectivas, entregando su nombre, 
ya que se asegura que se mantendrá 
la reserva de su identidad, pero si 

no sabemos de quién se trata y no 
tenemos ningún tipo de antecedente 
para mejorar los procesos, es muy 
difícil”, aseveró el general. 

De todas formas, precisó que ya 
sostuvo una conversación con el jefe 
regional de la PDI de la Región de 
Coquimbo, para que de producirse 
cualquier situación esta sea infor-
mada. “Aquí quiero destacar que el 
trabajo que está haciendo la Policía 
de Investigaciones, que ya lleva más 
de mil cuatrocientas inspecciones 
a gente que está realizando la cua-
rentena. Eso es un tremendo desafío 
tomando en cuenta la dimensión de 
la región, y cómo se han distribui-
do en sus diferentes ubicaciones y 
localidades”, manifestó. 

Le pido a esta persona 
que utilice los canales 
disponibles con las 
autoridades que 
corresponden”. 

PABLO ONETTO 

GENERAL JEFE DE DEFENSA

LAUTARO CARMONA

El Día  / La Serena

@eldia_cl
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El adelantamiento de las vacaciones 
de invierno para el pasado 13 de abril, así 
como el calendario escolar propuesto 
por el Ministerio de Educación, ha sido 
duramente criticado por parte de la co-
munidad educativa.

Una decisión que de acuerdo a lo expli-
cado por la autoridad regional de educa-
ción, Claudio Oyarzún se tomó porque 
“además de un sistema de seguridad y 
de resguardo de nuestros niños, fue para 
tratar de disponer de la mayor cantidad 
de tiempo presencial con ellos en las 
escuelas para avanzar en el aprendizaje y 
en la continuidad del año escolar”.

Por otro lado, la vuelta a clases para este 
próximo 27 de abril abrió la duda en padres 
y apoderados acerca de la modalidad de 
retorno, especialmente cuando otros 
sectores, como el comercio, ya está prepa-
rándose para volver a atender a público.

“Desde el comienzo nuestro Ministro 
de Educación ha indicado de manera 
muy precisa que el día 27 terminan las 
vacaciones y comenzamos las clases, pero 
obviamente no de manera presencial, 
estamos viendo si de la manera remota 
que estábamos antes, enfocados en un 
proceso muy formativo a través de las 
plataformas que puso el Mineduc” ex-
presó Oyarzún.

Dijo que para aquello el Ministerio de 
Educación había dispuesto de una pla-
taforma virtual con contenido online en 
aprendoenlínea.mineduc.cl  con textos 
descargables, además de una biblioteca 
digital con más de 10 títulos y el canal 
educativo, TV Educa Chile, el que incorpo-
rará cápsulas de aprendizaje del Mineduc 
dentro de su programación, además de la 
entrega de textos y guías impresos para 
estudiantes rurales y sin conectividad.

“A partir del 27 de abril vamos a ser parte 
de esta programación a través de cápsulas 
de aprendizaje para niños desde 1ero 
básico a 4to básico, que son los cursos 
más críticos porque ellos no tienen una 
gran autonomía en el proceso de auto 
aprendizaje, estamos haciendo llegar los 
programas educativos a través de pendrive 
a algunos establecimientos”.

Retorno a clases no será presencial, anuncian 
continuidad del proceso de forma virtual

tenemos que ver el tema, por sobre todo, de 
los aprendizajes, los tiempos, las calidades, 
pero también hay un tema administrativo 
que tiene que ver con el financiamiento de 
la educación” agregó.

VUELTA GRADUAL

De acuerdo a declaraciones del Ministro 
Raúl Figueroa, la vuelta presencial a clases 
se realizará de forma gradual. Respecto 
a aquello, Oyarzún detalló que será un 
proceso que se llevará a cabo en tres etapas.

“La primera de diagnóstico, saber en qué 
situación académica y emocional llegan 
nuestros niños a los establecimientos. Una 
vez procesada esa información que va a ser 
a través de instrumentos, viene un proceso 
de nivelación para entrar a una tercer etapa 
de entrar propiamente tal al currículum, 
un currículum condensado, más reducido 
pero de calidad”.

Agregó que “por las fechas y quienes van a 
ir ingresando lo determinará la Autoridad 
Sanitaria y como lo ha hecho hasta ahora, 
con el criterio que corresponde, con la 
evaluación que corresponde y priorizando 
la salud no solo de los estudiantes, sino de 
quienes trabajan en la comunidad educativa”.

DOCENTES SE PREPARAN

Sobre la intervención del Mineduc en la 
preparación de los profesores para enfrentar 
el proceso educativo bajo estas circunstan-
cias, Oyarzún explicó que se están realizando 
cursos gratuitos vía learning para docentes, 
donde han participado cerca de 8 mil pro-
fesores, instancias que serían voluntarias 
para los mismos docentes, pero que desde 
el Ministerio evalúan positivamente.

“Tuvimos una convocatoria importante 
de profesores en un curso sobre cómo tra-
bajar a distancia y cómo hacerlo a través de 
plataformas, por lo tanto también hemos 
abarcado esa mirada porque creemos que 
es necesario”.

PSU

Sobre el proceso de admisión universitario, 
que este año recae en el Mineduc, indicó que 
la información sobre el tema la manejaba 
la Superintendencia de Educación, “en su 
momento se va a informar de las posibles 
modificaciones, plazos, no olvidemos que 
todos nos vamos a tener que adaptar y 
reprogramar de acuerdo a lo que podamos 
desarrollar en el periodo que vamos a tener 
en el país”.

27 DE ABRIL

La plataforma aprendoenlinea.mineduc.cl es el sitio que dispuso el Mineduc para continuar 
con el proceso educativo desde los hogares.

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

En conversación con El Día, el Seremi de Educación, 
Claudio Oyarzún aclaró que la vuelta a clases, tras el receso 
de invierno, será de manera virtual y no presencial, además 
explicó que el proceso de retorno presencial se hará de 
forma gradual y por etapas y la fecha de ingreso será de 
acuerdo a las evaluaciones de la Autoridad Sanitaria.

@eldia_cl

“Si se adelantaron 
las vacaciones, 
además de un 
sistema de seguridad 
y de resguardo de 
nuestros niños, 
fue para tratar de 
disponer de la mayor 
cantidad de tiempo 
presencial con ellos 
en las escuelas 
para avanzar en el 
aprendizaje y en la 
continuidad del año 
escolar”

CLAUDIO OYARZÚN 

SEREMI EDUCACIÓN

Un currículum flexible, más reducido pero de calidad, es lo que desde el 
Ministerio de Educación plantean para dar término al año escolar 2020 
que solo contó con algunas semanas de clases presenciales en marzo 
luego que éstas fueran suspendidas por la Autoridad Sanitaria produc-
to de la crisis del coronavirus.
Esta propuesta será enviada por el Mineduc a los diversos estableci-
mientos educacionales.
“No olvidemos que nuestros niños necesitan que sea un proceso de cali-
dad, no hay que olvidar que desde el año pasado venimos con un currí-
culum flexible, desde octubre”.

Currículum flexible

DECLARACIONES DE JACOB

Una situación a la que el mismo alcal-
de de La Serena, Roberto Jacob  se abría 
adelantado, anunciando que en el caso 
de los establecimientos municipales 
pertenecientes a la Corporación González 
Videla no retornarán de forma presencial a 
clases hasta que la crisis sanitaria estuviese 
superada y no hubiese riesgo de contagio.

“Esas son las miradas del alcalde como 
sostenedor de su sistema educativo a 
través de la Corporación. Nosotros como 
Ministerio tenemos otra mirada país, que 
afecta al sistema en general, nosotros 
vamos a dar las indicaciones de retorno 
a clases de manera presencial cuando la 
Autoridad Sanitaria así lo indique porque 

27
de abril es la fecha que los 
alumnos retornan el año esco-
lar de forma remota a través 
de internet

LAUTARO CARMONA
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Alcaldes piden con 
“urgencia” recursos para 
enfrentar  la pandemia

COMPLEJO ESCENARIO

Ayer los 15 alcaldes de la región se reunieron virtualmente para 
conversar acerca de las dificultades que han tenido que sortear 
en la emergencia sanitaria. Los jefes comunales coincidieron 
en la necesidad de medidas de compensación, ya que el 
presupuesto que se había diseñado a principio de año cambió 
y, hoy, con menos dinero, están gastando más. Es por esto que 
llaman al Gobierno a “acelerar” su actuar en esta materia.

Los alcaldes ya habían alertado so-
bre los problemas económicos que 
generaría la emergencia sanitaria 
en los territorios. Fue la Asociación 
Chilena de Municipalidades (AChM) 
quien levantó la voz y oficializó la 
situación.  

La semana pasada el organismo 
solicitó al Gobierno medidas de 
compensación para paliar la crisis, 
donde según sus propios pronós-
ticos, habría un impacto en las 
finanzas municipales con un déficit 
de más de $900 millones de pesos 
para este año. 

En la región, el tema ha sido aborda-
do en distintas instancias, pero ayer, 
a través de una videoconferencia, 
los 15 alcaldes analizaron diversos 
temas, entre esos, el ítem económico 
y concluyeron en la necesidad de 
recibir recursos frescos para seguir 
respondiéndole a la comunidad. 

“Hemos planteado la desespe-
ración que tenemos con el tema 
económico, convoqué una reunión 
con todos los alcaldes para revisar 
esta situación porque creemos 
que ya no resiste más. La mayoría 
de los municipios hemos recibido 
alrededor de un 40%  menos en el 
ítem de permisos de circulación, 
un 48% menos en cantidad de re-
cursos por infracciones y se nos está 
haciendo muy difícil sobrellevar 
esto”, indicó Rafael Vera, presidente 
de la Asociación de Municipios de 
la Región de Coquimbo. 

El edil de Vicuña detalló que el 
presupuesto que se había dise-
ñado a principio de año cambió 
y que hoy, con menos recursos, 
pero gastando más, empeora la 
situación y hay situaciones que 
se deben resolver a la brevedad. 

“En un año corriente, con una 
disminución de recursos ya sería 
difícil y tendríamos muchos incon-
venientes y, hoy con el covid-19, que 
se está llevando una parte impor-
tante de los ingresos, es mucho más 
difícil. No solo recibimos menos 
sino que  estamos gastamos más. 
Es por eso que nosotros le exigimos 
a las autoridades nacionales que 
envíen recursos para enfrentar 
esto, somos nosotros los que es-
tamos en permanente contacto 

@eldia_cl

Alejandra Carvajal / LA SERENA

rables. Los alcaldes no pueden seguir 
con las manos amarradas”, señaló. 

ANUNCIOS

La primera semana de abril el mi-
nistro del Interior, Gonzalo Blumel, 
anunció que el Gobierno destinaría 
un fondo de $50 mil millones para 
apoyar a los municipios, recursos 
destinados a la compra de insumos, 
de medicamentos y elementos de 
protección, entre otros. 

Al respecto, el presidente de la 
Asolación de Municipios de la región, 
Rafael Vera dijo que este anuncio 
efectivamente llegó a los territorios, 
sin embargo, lo que ellos piden son 
dineros “liberados” para poder ayudar 
a las familias que se acercan a los 
municipios a solicitar alimentos, 
situación que podría aumentar dentro 
de los próximos días. 

“Esa plata que nos llegó es para 
contratación de médicos, enfermeras 
y personal de salud, sin embargo, 
para la compra de insumos como 
mascarillas u otros implementos, 
el monto es mínimo y no se condice 
con la realidad. Hay grandes titulares 
que nos entregan recursos, pero esas 
platas no aparecen por ningún lado”, 
agregó.

OTROS TEMAS

Entre los temas que también se 
conversaron en la videoconferencia 
está el funcionamiento del toque 
de queda en las comunas rurales, 
ya que no estaría el contingente de 
Carabineros necesario para fiscali-
zar, la ineficiencia de los controles 
sanitarios y la posibilidad de contar 
con barreras sanitarias para contro-
lar “debidamente” el ingreso de las 
personas, situación de las pymes 
locales, entrega de los recursos de 
proyectos aprobados para generar 
puestos de trabajo, y “lo más probable 
es que solicitemos cuarentena para 
la comuna de Illapel”. 

Hemos planteado la 
desesperación que 
tenemos con el tema 
económico, convoqué 
una reunión para 
revisar esta situación 
porque creemos que 
ya no resiste más”.

PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE MUNI-
CIPIOS DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

RAFAEL VERA

con la comunidad y sentimos sus 
necesidades”, añadió. 

VOZ GENERALIZADA

La presidenta regional de la 
Democracia Cristiana, Daniela 
Velásquez, también había alertado 
sobre la situación económica de los 
municipios, en especial de aquellos 
que están liderados por el partido 
como Vicuña, Coquimbo y Monte 
Patria, pero también aquellos alcaldes 
que recibieron el apoyo de la Falange 
como Combarbalá e Illapel. 

“Nosotros como partido hemos sido 
súper colaborativos con el Gobierno y 
hemos sido muy facilitadores porque 
entendemos la actitud republicana 
que hay que tener en esta crisis, pero  
no podemos comprender que no 
exista un apoyo real y concreto por 
parte del Gobierno hacia los alcaldes”, 
aseveró. 

La dirigente comentó que el llamado 
en este caso es a acelerar la gestión 
por parte del Gobierno Regional para 
que los ediles puedan contar con 
“plata fresca” para trabajar en aquellas 
respuestas que exige la comunidad. 

“Tiene que ser plata que les permita 
disponer para otros aspectos, no solo 
para los implementos de salud por-
que eso llegó, hablo de recursos que 
permitan elaborar cajas familiares  y 
alimentos para las familias más vulne-
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Los resultados de la encuesta realizada 
por Cadem, la Universidad Católica del 
Norte (UCN) y Diario El Día, han motivado 
celebraciones virtuales y hasta felicitaciones, 
aunque en esta versión no todos podrán 
sacar cuentas alegres. 

La valoración que obtuvo la intendenta 
Lucía Pinto no pasó desapercibida y generó 
una serie de reacciones. Su partido, la Unión 
Demócrata Independiente (UDI) relevó el 
trabajo realizado por la jefa regional, en 
situaciones como la sequía, el estallido 
social y la pandemia del covid-19.

El presidente regional de la tienda gre-
mialista, Oscar Tapia, comentó que los 
resultados del estudio deben analizarse con 
“criterio y cuidado” aunque aseguró que 
las primeras conclusiones son “positivas”.

“Estos son muy buenos resultados consi-
derando que la encuesta se aplicó a prin-
cipio de mes, posterior al estallido social 
y en el inicio de la emergencia sanitaria. 
Nos alegra la aprobación de la intendenta 
Lucía Pinto y del diputado Sergio Gahona, 
son cifras que nos dejan muy contentos y 
optimistas sobre el futuro”, contó. 

Tapia también fue consultado sobre 
la sensación que dejan las cifras tras la 
decisión de Pinto de no competir por 
la gobernación regional, elecciones que 
fueron postergadas para el 11 de abril del 
próximo año. 

“La sensación que nos queda es que Lucía 
era una tremenda candidata y todavía 
lo creemos, tiene una gran proyección 
política que puede impulsar en la labor 
municipal o parlamentaria u otra. Es 
cierto…perdimos una gran candidata 
pero ganamos una gran intendenta y 
figura política con mucha proyección”, 
reflexionó. 

EL DIPUTADO MÁS CONOCIDO

En esta versión y por tercer año conse-
cutivo el diputado Matías Walker (DC) 
salió como el político más conocido de la 
región con un 71%. Al respecto la presidenta 
regional de la Falange, Daniela Velásquez, 
comentó que no “le llama” la atención el 
resultado, ya que conoce de cerca el trabajo 
que hace el parlamentario en el territorio. 

“Como partido sabemos la labor que 
hace el diputado Walker, nadie puede 
desconocer el compromiso permanente 
del diputado con el territorio, él es una 
persona que está todos los fines de semana 
en la región, que usaba la semana distrital 
para escuchar a la gente, recorrer y parti-
cipar activamente y buscando siempre 

Partidos políticos sacan cuentas 
alegres tras conocer encuesta

ESTUDIO DE CADEM- UCN- DIARIO EL DÍA

Alejandra Carvajal / La Serena Las colectividades reaccionaron ante las valoraciones de los actores políticos, desde la UDI, 
la Democracia Cristiana y Renovación Nacional destacaron las cifras de sus militantes y 
aseguraron que este “importante insumo” es un factor a considerar en los próximos desafíos 
electorales, los que fueron postergados para el próximo año debido a la pandemia.

@eldia_cl

las instancias para instalar las demandas 
locales a nivel central”, respondió. 

La democratacristiana aseguró que los 
resultados ratifican el esfuerzo y compromiso 
del parlamentario. Respecto a la imagen 
positiva y negativa que obtuvo Matías Walker, 
un 50% y 34% respectivamente, dijo que 
está dentro de las evaluaciones que han 
tenido otros diputados a nivel nacional. 

“Que esté en 5° lugar se condice con la 
situación que tiene el Congreso Nacional, 
donde la labor parlamentaria ha sido muy 
criticada y mal evaluada en general, pero eso 
no significa que el diputado esté haciendo 
mal su trabajo. Matías Walker siempre ha 
sido una puerta de entrada y un facilitar 
que busca y logra soluciones”, detalló. 

EL ÍTEM “PIZARRO”

La dirigente también respondió sobre la 
situación del senador Jorge Pizarro, quien 
tiene suspendida su militancia en la Falange 
-de manera voluntaria- y declaró que tam-
poco le “sorprende”. 

Cabe recordar que Pizarro se ubicó en el 
segundo lugar de los políticos más cono-
cidos con un 69%, sin embargo, en imagen 
positiva quedó al final del gráfico con solo 
31%, en tanto lidera en el ítem de los peores 
evaluados con un 57%. 

“Ninguno de los dos resultados me 
sorprende, esa es la verdad, conozco 
el trabajo que hace el diputado Matías 
Walker y, respecto al senador tampoco 
me llama la atención porque hay va-
rios temas que se han instalado en el 
territorio y la gente refleja esto en esta 
encuesta”, declaró. 

Velásquez añadió que los hechos ocurridos 
en el último tiempo “claramente lo ubican 
en esa posición y lamentablemente uno no 
puede desconocer que él (senador Pizarro) 
ha protagonizado ciertas situaciones que 
la ciudadanía no valora ni los comparte…
aquí la ciudadanía evalúa a sus políticos 
y eso uno no lo puede manipular. Lo del 
senador Pizarro es una información sabida 
e instalada”. 

LA REFLEXIÓN DE RN

La presidenta del Consejo Regional, Adriana 
Peñafiel (RN), se posicionó como la figura 
política más estable, ya que se encuentra 
en los tres primeros lugares en ambas 
valoraciones. En conocimiento ostenta 
el tercer lugar con 62%, mientras que 
en imagen positiva se encuentra en 
el segundo puesto con 55% y con un 
30% negativo. 

Al respecto, el presidente regional de 

Renovación Nacional, Emilio Lazo, indi-
có que los resultados son muy buenos 
para la coalición Chile Vamos, ya que 
dos figuras del bloque se posicionan 
firmemente en el estudio, Lucía Pinto 
y Adriana Peñafiel. 

De todos modos destacó la “estabili-
dad” de la presidenta del CORE, ya que 
“se pondera con un rango relevante, 
quiere decir que está desempañando 
un trabajo adecuado de acuerdo a las 
aspiraciones y necesidades de la región”. 

En marzo, RN proclamó a Adriana 
Peñafiel como su candidata a gober-
nadora regional, en ese sentido, Lazo 
dijo que estas valoraciones indican que 
están en la senda correcta, pero que de 
todos modos deben seguir trabajando 
y mantener las cifras. Resultados que 
podrían vaticinar un triunfo en las 
primarias del bloque oficialista. 

Consultado por la situación del di-
putado Francisco Eguiguren (RN), el 
dirigente dijo que la permanencia en 
los cargos es “fundamental” para lograr 
un posicionamiento y que no se puede 
comparar al diputado, que lleva un 
año y medio, con un parlamentario 
que lleva más de dos periodos en el 
Parlamento, “eso pienso…sin quitarle 
mérito a ninguno”. 

Zona de debates

Nos alegra la aprobación de la 
intendenta Lucía Pinto y del 
diputado Sergio Gahona, son 
cifras que nos dejan muy con-
tentos y optimistas sobre el 
futuro.

OSCAR TAPIA

PRESIDENTE REGIONAL UDI

Sabemos la labor que hace el 
diputado Walker, nadie puede 
desconocer el compromiso 
permanente del diputado con 
el territorio, él es una persona 
que está todos los fines de se-
mana en la región.

DANIELA VELÁSQUEZ

PRESIDENTA REGIONAL DC

(Adriana Peñafiel) Se pondera 
con un rango relevante, quiere 
decir que está desempañando 
un trabajo adecuado de acuer-
do a las aspiraciones y necesi-
dades de la región. 

EMILIO LAZO

PRESIDENTE REGIONAL RN



ACTUALIDAD      I   SÁBADO 18 DE ABRIL DE 2020  I  el Día10  I

El concejal del Partido Comunista, 
Fernando Viveros, advirtió que como 
está las cosas se viene una segunda 
pandemia en Coquimbo y que será 
de necesidades básicas para las per-
sonas, puesto que  el corto tiempo no 
tendrán ni siquiera lo indispensable.

Cree, por lo tanto, que el municipio 
debe hacer una modificación presu-
puestaria de importancia para realizar 
una transformación.

“Nosotros  hemos propuesto que 
se revise la plata del escenario de La 
Pampilla, que son 560 millones de 
pesos que nos cuesta todos los años 
y que este año ese dinero sea utiliza-
do en aporte social, puntualmente 
en alimentos y en la generación de 
algún tipo de empleo o fórmula de 
economía doméstica que podamos 
potenciar como municipio”.

Consultado si esto era pensando 
en que La Pampilla no se realizaría, 
Fernando Viveros señala que es muy 
pronto aún para  decir si se va a realizar 
o no, pero lo que sí estaría claro “es 
que no podemos gastarnos hoy día 
los 560 millones que nos gastamos 
en el escenario, pero podríamos hacer 
una Pampilla mucho más austera, 
que defienda el patrimonio y la fiesta 
folclórica más que el show como tal, 
con  artistas internacionales de 120 
millones para una noche cuando con 
eso se puede alimentar a muchas fa-
milias, por eso es clave que se realicen 
modificaciones presupuestarias de 
ítems donde redistribuyamos los gastos 
internamente dentro del municipio”.

Insiste en que en La Pampilla se gastan 
alrededor de mil millones de pesos 
y que hay pérdidas de  hasta 300 mi-
llones de pesos, por lo tanto hoy día 
no están las condiciones de gastarse 
más de 500 millones de pesos solo en 
el escenario “y lo que hay que hacer 
es redistribuirlos en ayuda social”.

Por eso insiste en que los ítems menos 

Concejal PC cree que en Coquimbo se 
viene una pandemia de necesidades 

en forma efectiva y oportuna con las 
familias. Coquimbo está gastando casi 
100 millones de pesos en alimentos 
para ayudar con cajas de alimento y 
calculamos que necesitamos más de 
20 mil cajas y solo podemos comprar 
cinco mil, por eso es tan importante 
la participación  del gobierno central 
y también del mundo privado, porque 
esta cuestión es imposible que se su-
pera solo o que solamente una entidad 
pueda resolverlo”.

MUNICIPIO NO PUEDE INVERTIR

El concejal PC, indica que el municipio 
en muchos casos no puede invertir y 
plantea que existe un convenio Covid 
que se está implementando, donde el 
Servicio de Salud indica que son unos 
200 millones de pesos, “pero esos di-
neros todavía no llegan y el municipio 
no puede comprar porque  no tiene la 
liquidez de ese dinero que llega desde el 
gobierno central, pero cuando lleguen 
esos dineros también la oferta de los 

insumos va a ser compleja, tanto en 
recursos humanos como materiales 
y en los casos sociales  efectivamente 
hoy día los ítems municipales no tie-
nen para poder financiar más que las 
compras que ha hecho y necesitamos 
hacer modificaciones presupuestarias 
internas. Y el alcalde debe tomar la 
decisión de qué partidas va a tocar y 
para mí que no debe tocar ninguna 
partida social, por el contrario, tiene 
que fortalecerlas”, señala.

En este punto plantea, que por eso se 
debería mirar hacia La Pampilla, que 
es donde aún hay recursos. Aunque 
advierte que no está diciendo que no 
se haga, pero que desde ya se tome la 
decisión de dónde utilizar, por ejemplo, 
los recursos que se gastan contratando 
grandes artistas para el escenario.

Fernando Viveros, señala que está 
preocupado por la gente y las familias 
más necesitadas de Coquimbo, las que 
ya están empezando a pasarlo muy mal 
y es a quienes hay que asistir, pensando 
que esto empeorará.

PREOCUPACIÓN POR LOS MÁS CARENTES

El concejal Fernando Viveros cree que se presentará ahora una pandemia de necesidades 
básicas y que afectará a las familias  más vulnerables, por lo que se debe hacer algunos 
ajustes presupuestarios para asistirlas.

Òscar Rosales Cid/ Coquimbo

Dice que pronto las personas con menos recursos no 
tendrán ni lo básico, por lo que el municipio debería hacer 
una modificación presupuestaria importante. Indica que 
los recursos que se destinan al escenario de La Pampilla 
podrían definirse para ir en ayuda de los más  necesitados 
y que si es que llega a realizarse este evento, que sea más 
acotado y con menos presupuesto para contratar artistas.

@eldia_orosales

Es muy difícil 
que podamos dar 
respuesta en forma 
eficiente a las 
necesidades sociales 
como alimentarnos, 
que es una necesidad 
básica y esa será la 
otra pandemia” .
FERNANDO VIVEROS

CONCEJAL DE COQUIMBO.

La comunidad coquimbana es una de las que se ha detectado que ha ig-
norado muchas de las recomendaciones para enfrentar la pandemia. Se 
aprecian largas filas donde aún aparecen personas sin mascarillas y son 
sacadas de éstas, situaciones absolutamente evitables. Sin embargo, 
hay muchas situaciones por las que la gente se ve en la calle y justifican 
su presencia. Argumentan, por ejemplo, que están obligadas a hacer 
una serie de trámites donde están obligados a hacerlo presencialmen-
te, ya que no se han dado las garantías para hacerlo por internet.  El 
cobro de cheques, además de otros varios trámites en bancos y otras 
entidades. En tanto, las que se pueden consultar por internet, terminan 
obligados a ir al lugar, como por una licencia donde las isapres están 
tramitando.

La comunidad en la calle

sensibles y que se pueden redestinar 
son los que tienen que ver con el espec-
táculo de La Pampilla, a horas extras 
y otros que pueden ser estudiados.

APORTE DEL GOBIERNO

Si bien  el concejal sostiene que esos 
serían aportes desde el municipio, pero 
desde el gobierno central también se 
esperan los apoyos prometidos a la 
gente, porque hasta el momento no 
ha llegado nada.

Además, plantea que son los muni-
cipios los que tienen que hacer las co-
ordinaciones, porque la estructura del 
gobierno no es grande en la extensión 
del territorio y por ahora “no hay una 
buena coordinación entre el gobierno 
central y los municipios, así es muy 
difícil que podamos dar respuesta 
en forma eficiente a las necesidades 
sociales como alimentarnos, que es 
una necesidad básica y esa será la otra 
pandemia”.

LO ESENCIAL

Sobre lo anterior, que denomina 
como la otra pandemia, Viveros expli-
ca que  es evidente que hay muchas 
familias que ya no pueden trabajar y 
les está faltando y “en eso, hoy día el 
municipio y el gobierno se encuen-
tran sumamente atrasados, ya que 
los anuncios que se pueden hacer de 
parte del Estado no están llegando 

LAUTARO CARMONA
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Aunque los dirigentes de la Junta de 
Vecinos de Tongoy se han manifesta-
do opuestos al alcalde de Coquimbo y 
señalan que éste no mantiene diálogo 
con ellos, no todos los residentes de esa 
localidad costera están de acuerdo con 
las acciones de cierre del balneario que 
han manifestado los dirigentes sociales 
y esaparte de la comunidad tongoyina 
pide un cordón sanitario.

Y si bien ayer volvió a reunirse  una parte 
importante de esa comunidad citada por 
los dirigentes vecinales, quienes buscan 
mantener el bloqueo al acceso, han apa-
recido voces de otras organizaciones que 
se han manifestado contrarios a estas 
medidas.

Es elcaso de la Cámara de Comercio y 
Turismo de Tongoy, cuyo presidente, Raúl 
Sanders, descartó de plano que toda la 
comunidad esté de acuerdo con cerrar los 
accesos a l balneario y le restó representa-
tividad al presidente de la unidad vecinal.

Plantea que antes de Semana Santa fue-
ron llamados y que acudieron a apoyar el 
tema de las barreras sociales, oportunidad 
en que se reunieron con el municipio y 
finalmente se instaló una barrera sanitaria 
en conjunto con el jefe de zona, el general 
Pablo Onetto.

Indica que la idea de ellos era colaborar 
para que bajaran las barreras sociales, 
pero eso no sucedió. “Yo creo que acá, José 
Montero (dirigente social) está confundien-
do la opinión pública de la población y 
creo que eso es algo muy delicado, porque 
no se les ha permitido en estas barreras el 
paso a las ambulancias, ha habido malos 

Aparecen visiones opuestas en toma 
de acceso a localidad de Tongoy

UNIDAD VECINAL BUSCA INSTALAR CORDÓN SANITARIO

En Tongoy hay opiniones divididas frente a la toma de las vías de acceso. Mientras en la 
Junta de Vecinos se organizan para el bloqueo en la Cámara de Comercio creen que hay que 
respetar al mando regional.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

Dirigentes de la Cámara 
de Comercio y Turismo 
del balneario no están 
de acuerdo con que 
prácticamente se cierre el 
pueblo y hay que respetar 
la decisiones del jefe de la 
zona, general Onetto.

@eldia_orosales

Vamos a pedir que 
la autoridad tome 
cartas en el asunto, 
porque no queremos 
lamentar algo más 
grave, dado que se 
están produciendo 
muchas situaciones 
alarmantes con estas 
barreras”.

RAÚL SANDERS

PRESIDENTE CÁMARA DE COMERCIO 
TONGOY

tratos hacia el personal de la dsalud. Lo 
que nosotros pedimos hoy día es que se 
aplique la normativa nacional. Hoy día 
no podemos confundir a los servicios 
del Estado con la salud de las personas y 
jugar con la sensibilidad de la gente .  Todos 
estamos sensibles, pero tampoco es para 
formar una guerra civil”, señala Sanders.

Insiste en quer es un tema demasiado 
delicado y que no porque si se contagia 
una persona la van a sacar del pueblo. 
“Vamos a pedir que la autoridad tome 
cartas en el asunto, porque no queremos 
lamentar algo más grave, dado que se 
están produciendo muchas situaciones 
alarmantes con estas barreras”, dice.

Subraya que algunos opinan de una 
forma y otros de otra, “hoy día estamos 
discutiendo entre nosotros mismos y 
no estamos dejando que la autoridad 
desarrolle un trabajo ordenado”.

Precisa que hay que respetar lo que la 
autoridad sanitaria dice y llama a quie-
nes encabezan el movimiento a ser más 
respetuosos con la autoridad.
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Desde ayer viernes que está dispo-
nible el sitio web para revisar a los 
beneficiarios del anhelado   bono 
de emergencia covid-19, aporte que 
está entregando el Gobierno por 
única vez a familias más vulnerables 
de Chile, esto como ayuda por las 
consecuencias económicas que ha 
provocado la crisis sanitaria.

Según explicó el Seremi de Desarrollo 
Social y Familia, Marcelo Telias, son 
tres grupos los que se verán benefi-
ciados con este bono. 

“Al ingresar a la página van a poder 
verificar si son beneficiarios de este 
bono. Es un bono que se entrega a las 
familias más vulnerables” comentó.

Según detalló, son beneficiarios 
quienes reciben el Subsidio Único 
Familiar, quienes obtendrán un monto 
de $50 mil por cada una de las car-
gas familiares que tengan inscritas. 
Mientras que los otros dos grupos,  
familias que son parte del Sistema 
Seguridades y Oportunidades (ex 
Programa Puente de Chile Solidario) y 
el 60% más vulnerable del país según 
el Registro Social de Hogares, solo 
recibirán un bono por grupo familiar, 
es decir, solo $50 mil.

es un alivio, es un aporte” señaló el 
mandatario. 

De acuerdo al detalle en el país sobre 
la entrega del beneficio, dos millones 
de personas que reciben el Subsidio 
Único Familiar recibirán en Chile el 
bono.

Respecto al  Subsistema de 
Seguridades y Oportunidades son 
cerca de 100 mil hogares los bonos 
entregados, mientras que el tercer 
grupo, perteneciente al 60% más vul-
nerable, alcanzó los 650 mil bonos.

PAGO ÚNICO DE 50 MIL PESOS

Javiera Sánchez C-M/ La Serena

Ya se encuentra disponible la plataforma bonocovid.cl para 
que las personas revisen si son beneficiarias de este bono de 
emergencia, que desde ayer, el Gobierno comenzó a pagar a 
través de diferentes medios. El Seremi de Desarrollo Social 
precisó que se trata de un pago único de $50 mil, el que 
podría entregarse por cantidad de cargas inscritas o por 
grupo familiar, además indicó que a partir del 20 de abril se 
habilitará el sitio desde donde las personas no beneficiarias 
podrán apelar al pago.

@eldia_cl

Más de 70 mil familias de la 
región de Coquimbo son 
beneficiadas por el bono COVID-19

Quienes no tengan cuenta rut de Banco Estado, deberán retirar de forma presencial el bono. En el sitio web bonocovid.cl aparece la fecha y 
forma de pago de cada uno de los beneficiados.

LAUTARO CARMONA

Según aclaró Telias, existen diversas 
fechas de pago, el que comenzó ayer, sin 
embargo las personas pertenecientes 
al 60% más vulnerable recibirán el pago 
a partir del día 20 de abril.

“Este bono tiene distintas formas de 
pago obviamente la mayor cantidad es 
a través de cuentas Rut de Banco Estado, 
las otras personas que no la tengan, a 
través del Instituto de Previsión Social 
se les informará cuando se les pagará”.

Entre ayer viernes y hoy, el Gobierno 
pagará el bono a los beneficiarios del 
Subsidio Único Familiar y al Subsistema 
de Seguridades y Oportunidades que 
cuenten con su cuenta Rut del Banco 
Estado.

Al otro grupo y a quienes que no 
tengan cuenta se les pagará de forma 
presencial en Caja Los Héroes, Banco 

Estado o ServiEstado con su cédula de 
identidad. Además, quienes tengan 
pagos móviles rurales del IPS y hayan 
recibido el bono, se les incluirá su 
dinero en el pago del mes de mayo.

El Seremi agregó que toda la informa-
ción aparecía al momento de consultar 
sobre el beneficio en el sitio web, donde 
se indicaba el día y forma de pago.  

SITUACIÓN NACIONAL

El Presidente de la República, Sebastián 
Piñera, anunció ayer que en Chile son 
1,5 millones de familias que recibirán 
el pago, lo que se traduce en cerca 2,8 
millones de personas beneficiadas.

“Es sin duda una ayuda, que si bien 
no es la solución a todos los proble-
mas, y por supuesto no es suficiente, 

71.388
Familias son beneficiarias del 
bono de emergencia covid-19 
el que entrega el Gobierno al 
60% más vulnerable del país.

“La fecha del Subsidio Único Familiar 
debe estar vigente al 29 de febrero, tie-
nen que ser familias pertenecientes al 
Sistema Seguridades y Oportunidades, 
también al 29 de febrero” precisó res-
pecto a los beneficiados.

En la región de Coquimbo un total 
de 71.388 y a nivel nacional más de 1 
millón y medio de familias, las que 
durante estos días están recibiendo 
el pago.

LAPELACIÓN

Para quienes que no hayan sido bene-
ficiarios, pero cumplen los requisitos 
antes mencionados, podrán apelar a la 
decisión a través de internet mediante 
el mismo sitio de revisión del beneficio.

“Si alguien considera que le corres-
ponde el beneficio y no aparece podría 
apelar a través de la página bonocovid.
cl a contar del día 20 de abril”.

Añadió que había todo un año para 
el proceso de apelación del beneficio 
contando desde el 2 de abril del 2020 
y que las fechas de un segundo pago 
se informarán oportunamente.

FECHAS DE PAGO

Protagonista

“Si alguien considera que le 
corresponde el beneficio y no 
aparece podría apelar a través 
de la página bonocovid.cl a 
contar del día 20 de abril”. 

MARCELO TELIAS

SEREMI DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA
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1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900
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OFERTA

“No basta con desinfectarse” dijo este 
jueves la académica de la Universidad 
de La Serena y epidemióloga, Paola 
Salas, sobre las medidas que se han 
implementado para prevenir el 
Covid-19 como el “túnel de sanitiza-
ción”, recalcando que el aislamiento 
y lavado de manos es la forma más 
efectiva de evitar contagios. 

Siguiendo ejemplos de otras comu-
nas y países, La Serena instaló esta 
semana el primer túnel para sanitizar 
a su población en Caja Los Héroes y 
anunció que serán 15 en total, ubica-
dos en puntos de alta aglomeración 
de personas en la capital regional.

La invención es una estructura a 
través de la cual las personas deben 
caminar para ser rociados con amonio 
cuaternario certificado, un líquido 
desinfectante que no es nocivo para 
la salud. 

Sobre las medidas de sanitización 
en general, la epidemióloga y doctora 
en Salud Pública indicó en conversa-
ción con Radio El Día que “la eviden-
cia señala que la desinfección debe 
ir asociada a la limpieza. No basta 
con desinfectarse, hay que limpiar 
primero”. 

En este sentido explicó que “en 
una superficie deberías limpiar con 
jabón, enjuagar y después agregar la 
solución desinfectante, porque esta 
genera una capa de protección para 
que el virus, si entra en contacto, no 
contagie, pero eso ocurre más en las 
superficies donde está comprobado 
que el virus permanece”. 

En cuanto al “túnel sanitizador”, se-
ñaló que se debiese hacer “el balance 
entre el gasto y el beneficio”, cues-
tionando “cómo puedes comprobar 
que en realidad estas personas que 
pasaron por esa ducha, quedaron sin 
virus. Es difícil”, agregó. 

RECOMENDACIONES 

La experta considera que se deben 
buscar otras alternativas de desin-
fección para una población con tan 
pocos contagios como la local. 

Sobre cuidado individual y cómo 
prevenir, la doctora indicó que “lo 
ideal es que no salir de la casa y si de-
ben hacerlo, usar el distanciamiento 
físico y el lavado de manos”. 

Cabe recordar que el Gobierno ha 
ampliado la orden de utilizar masca-

cional, complementaria, es de forma 
voluntaria para quien quiera pasar” y 
aseguró que la instalación del túnel 
“está cumpliendo con los protocolos 
sanitarios”.

Por otro lado, remarcó que “no re-
emplaza las medidas de autocuidado, 
como la distancia social, el lavado 
de manos con agua y jabón, el uso 
de mascarillas, quedarse en casa, 
etc., por lo que insistimos en que la 
responsabilidad personal es la prin-
cipal forma de evitar la propagación 
y cortar la cadena de contagio (...) Si 
ayuda, lo mantendremos”.

EN MEDIO DE PANDEMIADiego Guerrero / La Serena

La epidemióloga y académica de la ULS, Paola Salas, indicó 
que la desinfección no sirve sin limpieza previa y consideró 
que se debe analizar el “costo y beneficio” de las medidas 
adoptadas. El alcalde Jacob respondió que se trata de “una 
medida adiocional” y se sumó a recomendar la prevención.

@eldia_cl

EXPERTA CUESTIONA “TÚNEL 
SANITIZADOR” Y LLAMA A REFORZAR 
DISTANCIAMIENTO SOCIAL

Serán 15 los túneles de sanitización que se ubicarán en distintos sectores estratégicos de 
La Serena. El primero de ellos ya se encuentra funcionando en la entrada a Caja Los Héroes.

LAUTARO CARMONA

rillas para prevenir, que comen-
zaron como una recomendación 
y hoy su uso es obligatorio para 
el transporte y en otros lugares 
del espacio público. 

Salas valoró el uso de mascarillas, 
pero aseguró que debe ir acom-
paña de otras medidas, como el 
distanciamiento, y se debe hacer 
un correcto uso del elemento, 
como no tocarla constantemente 
y no llevar las manos a la cara. 

La epidemióloga indicó que 
se debe evitar generar una fal-
sa sensación de seguridad que 
puede exponer a las personas 
a tener conductas que pueda 
terminar en contagios.

MEDIDA ADICIONAL

Consultado por el cuestiona-
miento a la medida, el alcalde de 
La Serena, Roberto Jacob, indicó 
que se trata de “una acción adi-

“Hay que evaluar 
costo y beneficio. 
Cómo puedes 
comprobar que estas 
personas quedaron 
sin virus. Es difícil”.

PAOLA SALAS

EPIDEMIÓLOGA
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El Ministerio de Economía publicó 
este viernes el protocolo sanitario 
para la reapertura y funcionamiento 
del comercio, documento que fue 
elaborado en conjunto con la Cámara 
Nacional de Comercio. 

Este protocolo busca ser una guía 
para evitar contagios de COVID-19 al 
interior de los locales comerciales 
por medio de la entrega de una serie 
de directrices, recomendaciones y 
medidas a tomar que tienen que 
cumplir aquellos negocios – pequeños 
locales y malls-  que se han mante-
nido cerrados por la pandemia de 
coronavirus.

Prevención, gráficos informativos 
y distanciamiento social, son sólo 
algunas de esas medidas con las que 
se busca favorecer las compras de 
los clientes. 

No obstante, la intención de ir nor-
malizando gradualmente el comer-
cio, como es el caso de los malls, en 
momentos en que el coronavirus aún 
mantiene una curva ascendente de 
contagios, ha generado controversia.

FLEXIBILIZACIÓN RESPONSABLE

Consultada por el tema, la intendenta 
Lucía Pinto, junto con recordar que, 
por acuerdo con la Cámara Nacional 
de Comercio se llegó a un acuerdo para 
mantener abiertos aquellos comercios 
que venden productos básicos para el 
consumo de la población, consideró 
que una apertura gradual sería una 
medida adecuada, siempre y cuando, 
se cumpla con las medidas sanitarias 
respectivas. 

“Me parece que si las condiciones 
sanitarias están proporcionadas, 
puede ser una buena medida. Sin 
embargo todos aquellos que tomen 
esta decisión deben de realizar y 
desarrollar un estricto protocolo de 
sanidad para evitar contagios, tanto 
del personal que atiende como de los 
consumidores”, afirmó la máxima 
autoridad regional.

En ese sentido, la intendenta in-
sistió en que “de llevarse a cabo una 
medida como esa, tiene que haber 
un protocolo establecido de higiene, 
que diga cuáles son las condiciones 
de distanciamiento social que se tie-
nen que tomar, y por supuesto, tener 

respuesta de la autoridad no ha sido 
clara en este tema.

“Porque aquí se trata”, afirmó, “de 
mantener un equilibrio entre el querer 
abrir los locales comerciales, que son 
cientos de miles a nivel nacional, y 
también la protección que debe haber 
ante la expansión del coronavirus y 
la protección de la vida”.

De todas formas, y pese a las apreturas 
económicas por las que ha pasado 
el sector, Guzmán aseguró que “ni 
un solo mercado completo vale lo 
que vale una vida humana, y eso lo 
tenemos claro. Más aun cuando la 
vida humana que se pierde puede 
ser la del propio dueño del local o un 
trabajador de él, o un pariente de él”. 

PEQUEÑOS NEGOCIOS Y MALLSChristian Armaza/ La Serena

Este viernes, el gobierno a través del Ministerio de Economía, 
se publicó el protocolo sanitario elaborado por la Cámara 
Nacional de Comercio para evitar el contagio del coronavirus 
en esos espacios. En ese sentido, las autoridades valoraron 
que se pueda abrir de manera gradual los locales, aunque 
cumpliendo con las exigencias que se establecen en el 
documento.

@eldia_cl

DEFIENDEN REAPERTURA 
DE COMERCIOS A CONDICIÓN DE
CUMPLIR CON MEDIDAS SANITARIAS

Actualmente, entre un 60 y un 70% del comercio de La Serena y Coquimbo se encuentran 
abiertos y atendiendo a público.

LAUTARO CARMONA

han mantenido abiertos sus negocios. 
En ese sentido, el presidente de la Cámara 

de Comercio de La Serena, Patricio Araya, 
señaló que “los comerciantes que hoy día 
tienen abiertos sus locales, han tomado 
las precauciones del caso de acuerdo a 
lo que ellos han pensado que son las 
medidas de seguridad apropiadas, por 
ejemplo, el uso de mascarillas, el uso de 
alcohol gel, uso de guantes entre algunos 
casos, o la desinfección permanente del 
mobiliario”. 

No obstante, señaló, “en la medida que 
la autoridad sanitaria vaya permitiendo 
abrir los locales de acuerdo a las instruc-
ciones dadas por ellos mismos, y bajo 
los protocolos que digan qué es lo que 
nosotros como comerciantes debemos 
hacer, lo vamos a cumplir”. 

Ahora, frente a la controversia que ha 
generado una eventual apertura del 
comercio, el presidente de la Cámara del 
rubro de Coquimbo, Fernando Guzmán, 
reconoció que hoy como sector, viven un 
momento complejo, pues a su juicio, la 

UF 18.04.2020: 28.656,37 DÓLAR COMPRADOR: $854,20 DÓLAR VENDEDOR: $ 854,50 IPC MARZO: 0,3% IPSA:+0,45% 
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 3.819,61 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA), presentó un aumento de +0,54% y cerró en 
19.160,19 puntos.  

Me parece que si 
las condiciones 
sanitarias están 
proporcionadas, 
puede ser una buena 
medida. Sin embargo 
todos aquellos que 
tomen esta decisión 
deben de realizar 
y desarrollar un 
estricto protocolo de 
sanidad”
LUCIA PINTO

INTENDENTA 

Aquí se trata de 
mantener un equilibrio 
entre el querer abrir 
los locales comerciales, 
que son cientos de 
miles a nivel nacional, 
y también la protección 
que debe haber ante 
la expansión del 
coronavirus”.
FERNANDO GUZMÁN

PRESIDENTE CAMARA DE COMERCIO 
DE COQUIMBO

alcohol gel, poder utilizar mascarillas 
y guantes si es posible, y por supuesto, 
evitar de esa manera, cualquier tipo de 
contagio”.

SITUACIÓN ACTUAL 

Desde el comercio local en tanto, se 
explicó que desde el primer momento en 
que comenzó a expandirse la pandemia, 
cada locatario fue tomando las medidas 
preventivas necesarias, al menos, los que 
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Con el objetivo de fomentar el mercado 
de inversión energética local, a través de un 
enfoque en el desarrollo de la generación 
de las energías renovables y de medidas 
de eficiencia energética, se abrieron las 
postulaciones para participar en el cuarto 
Concurso de Inversión Energética Local, 
desarrollado por el Ministerio de Energía 
y la Agencia de Sostenibilidad Energética.

La iniciativa, abierta a todas las comunas 
del país, busca seleccionar los mejores 
proyectos realizados a partir de energías 
renovables y eficiencia energética, los que 
podrán ser presentados considerando una 
sola comuna o más en asociación. 

La idea es implementar proyectos de 
aquellas comunas que fomenten la acción 
local, la asociatividad y la replicabilidad, para 
lo cual se cofinanciarán estas iniciativas, que 
son presentadas por empresas privadas en 
asociación con los municipios.

Rodrigo Barrera, jefe de línea Comuna 
Energética de la Agencia de Sostenibilidad 
Energética destaca que estas iniciativas 
“han beneficiado la infraestructura pública, 
el sector residencial y también a peque-
ñas y medianas empresas (…) Comuna 
Energética apoya a los municipios en ela-
borar Estrategias Energéticas Locales, con 
visiones energéticas comunales y planes 
de acción ideados desde la comunidad. A 
través de este programa se concientiza a la 
ciudadanía en cuanto al tema energético 
en general y hacia un comportamiento de 
consumo responsable y participativo”, indica. 

A nivel regional, la comuna de Monte Patria 

Comunas de la región podrán desarrollar 
proyectos propios de energías renovables

tan avances significativos en su gestión”.

FINANCIAMIENTO

El concurso cuenta con fondos de hasta 
570 millones de pesos para financiar los 
proyectos de eficiencia energética y de 
energías renovables que sean seleccionados. 

De esta forma, para el caso de proyectos de 
Eficiencia Energética, el cofinanciamiento 
corresponderá a un 40% del costo total 
del proyecto, entregándose un monto 
máximo de 50 millones de pesos para una 
postulación que considere sólo a comuna, 
y 70 millones para una postulación que 
considere dos o más comunas en asocia-
ción. El 60% restante, como mínimo, deberá 
ser financiado por el postulante de forma 
pecuniaria, mediante inversión privada.

Ahora, para el caso de proyectos de energías 
renovables, el cofinanciamiento correspon-
derá a un 50% del costo total del proyecto, 
entregándose un monto máximo de 55 
millones de pesos para una postulación 
que considere sólo a una comuna, y 80 
millones para una postulación que consi-
dere dos o más comunas en asociación. El 
50% restante, deberá ser financiado por el 
postulante de forma pecuniaria, mediante 
inversión privada.

ENMARCADO EN EL PROGRAMA NACIONAL

El programa Comuna Energética ha financiado la concreción de proyectos energéticos en in-
fraestructura pública, en el sector residencial y también para pequeñas y medianas empresas.

A través del Concurso de Inversión Energética Local, 
que estará abierto a todas las comunas del país, se 
seleccionarán los mejores proyectos realizados a partir 
de energías renovables y eficiencia energética, los cuales 
podrán presentarse considerando una sola comuna o más 
en asociación.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl

es la única que forma parte del programa, 
pero como dice Rodrigo Barrera, “la Región 
de Coquimbo, tiene grandes oportunidades 
para promover el desarrollo de energías 
renovables y la eficiencia energética a es-
cala local ya sea a nivel residencial, en la 
infraestructura pública y en el sector de 
pequeñas y medianas empresas de las 
distintas comunas de la región”.

A la fecha explica “en el marco de Comuna 
Energética en la región de Coquimbo se 
gestó como experiencia exitosa la iniciativa 
de ‘Energización de crianceros’, la cual fue 
levantada en la Estrategia Energética Local de 
la comuna de Monte Patria para abastecer 
de energía eléctrica mediante un kit solar a 
los crianceros de la zona. Para ello, se diseñó 
un kit portátil que contenía un panel solar 
de 21 w, linternas con placas solares, radio, 
adaptadores USB y baterías de respaldo, a 
mejorar las condiciones del oficio de más 
de 400 crianceros de la región”, sostuvo. 

En ese sentido afirmó que “el programa 
evalúa y acompaña el mejoramiento con-
tinuo de la gestión energética local de los 
Municipios adheridos, otorgando el Sello 
Comuna Energética a aquellos que presen-

Para postular, serán requisitos contar con 
certificado de factibilidad del proyecto entre-
gado por la Unidad de Asistencia Técnica de la 
Agencia de Sostenibilidad Energética. Todas las 
consultas deberán serán publicadas y deberán 
ser canalizadas al correo comunaenergeti-
ca@agenciaSE.org, utilizando como asunto 
“Consultas IEL” en los plazos establecidos en 
este sitio web: http://www.agenciase.org/iel/. 

La fecha de cierre de postulaciones quedó 
fijada para el 29 de julio.

570
Millones de pesos dispone el 
concurso de Inversión Ener-
gética Local para financiar los 
proyectos de eficiencia ener-
gética y de energías renovables 
que sean seleccionados.

LAUTARO CARMONA

La Región de 
Coquimbo, 
tiene grandes 
oportunidades 
para promover el 
desarrollo de energías 
renovables y la 
eficiencia energética a 
escala local”
RODRIGO BARRERA 

JEFE LÍNEA COMUNA ENERGÉTICA 
AGENCIA DE SOSTENIBILIDAD 
ENERGÉTICA
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Cientos de bolivianos se encuen-
tran varados en el norte de Chile 
desde hace semanas, “sobrevivien-
do” al frío andino y al hambre con 
ayuda de organizaciones huma-
nitarias, y esperando retornar a 
su país el próximo fin de semana.

Desde que Bolivia cerró sus fron-
teras para evitar la llegada del 
coronavirus, solo 450 de sus con-
ciudadanos que se encontraban 
en suelo chileno pudieron volver 
al país andino.

Como consecuencia, cientos de 
ellos se agolparon en localidades 

@eldia_cl

EFE / SANTIAGO

fronterizas como Colchane, don-
de sufrieron el frío a casi 4.000 
metros de altura y la falta de 
comida.

El canciller Teodoro Ribera, dijo 
este jueves que ha acordado con 
las autoridades bolivianas que a 
las personas que están haciendo 
cuarentena en el país les serán 
reconocidos esos días cuando 
lleguen a Bolivia.

Los bolivianos que ya lleven 

siete días de cuarentena en Chile 
viajarán este fin de semana a su 
país, donde estarán aislados una 
semana más en la ciudad de Pisiga 
(Bolivia) antes de desplazarse a 
sus domicilios, informó Ribera.

Así, cerca de 400 de ellos podrán 
cruzar la frontera e instalarse 
en territorio boliviano a fines 
de esta semana o inicios de la 
próxima, confirmaron fuentes 
de la OIM a Efe.

EFE

EN MEDIO DE PANDEMIA DE COVID-19

Bolivianos varados en Chile retornarán 
a su país tras semanas “sobreviviendo”
Tras el cierre del país 
vecino, cientos de 
personas se quedaron 
en la frontera, donde 
sufrieron el frío a casi 
4.000 metros de altura y 
la falta de comida.

Cerca de 250 bolivianos pernoctando a las afueras del consulado de Bolivia en 
Iquique mientras esperan una solución.

La aerolínea Latam, una de las principales de 
Latinoamérica, informó este viernes de que 
mantendrá en mayo la suspensión del 95 % de 
sus vuelos de pasajeros decretada a principios 
de este mes debido al cierre de fronteras en 
distintos países y a la menor demanda por la 
pandemia del coronavirus.

La compañía, que se creó tras la fusión entre la 
chilena Lan y la brasileña Tam en 2012, dijo que 
el próximo mes operará algunos vuelos domés-
ticos en Chile y Brasil y que solo mantendrá seis 
frecuencias semanales entre Santiago y Miami y 
tres frecuencias entre São Paulo y Miami.

“A un mes y medio desde que diversos actores 
de la industria alertamos de la crisis más grande 
que ha sufrido el sector, hoy podemos observar 
que los impactos son más profundos y que serán 
más duraderos de lo que anticipamos inicial-
mente”, alertó el nuevo CEO de la compañía, 
Roberto Alvo.

EFE / Santiago

@eldia_cl

POR COVID-19

Latam extiende a 
mayo suspensión 
del 95 % de vuelos 

LA EXPANSIÓN EN CHILE
Así avanza el virus por el país. En la región no se 
registran fallecidos por la pandemia. 

Chile

9.252 
Región  Nuevos Totales
 
Arica y Parinacota 5 134
 
Tarapacá  7 73
 
Antofagasta 19 211
 
Atacama  0 13
 
COQUIMBO 0 68

Valparaíso  15 345
 
Metropolitana 233 4.915
 
O’Higgins  1 55
 
Maule  56 223

Ñuble  17 656
 
Biobío  19 578
 
Araucanía  25 907
 
Los Ríos  1 154
 
Los Lagos  13 412
 
Aysén  0 7
 
Magallanes 34 501

COQUIMBO      21
LA SERENA     12

RIO HURTADO 1
OVALLE        8

SALAMANCA   7
ILLAPEL       18
LOS VILOS      1

EN LA REGIÓN
hasta las 21:00 horas
del 15 de ABRIL 2020

> BALANCE NACIONAL

casos más que 
el día de ayer

445
pacientes 
recuperados

3.621
Fallecidos

116

FUENTE:
MINSAL.CL

68
Casos

32
Mujeres

36
Hombres

> BALANCE MUNDIAL

en todo
el mundo

2.234.418
fallecidos

150.000
EE.UU. 696.991
España: 190.859
Italia: 172.434
Francia: 147.121
Alemania: 139.134

¿Cómo usar y quitarse una mascarilla?

¿Cuándo usar 
mascarilla?



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs. Publica en www.diarioeldia.cl 
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Paga con tu
tarjeta y listo.

Redacta
tu aviso

PROPIEDADES
ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto interior amoblado, 1 ambien-
te, salida independiente, Villa El 
Indio, La Serena, $150.000.  F: 
963748489

Arriendo Depto año corrido 2D-1B, 
vista privilegiada, servicios cerca.  
F: 983160886

Arriendo depto Portal del Mar, 
Federico Arcos 643, $350.000.  F: 
961552455

VENDO - CASA

$65.000.000 El Molle, Las Torcazas; 
$115.000.000 Barrio Universitario 

Luis Abalos Lavanderos 1642.  F: 
993472120

VENDO - TERRENO

Parcela de 5.000 m2, sector Kiló-
metro 18 el Valle $15.000.000. 
Llamar:  F: 989638518

Coquimbo Peñuelas vendo lindos 
sitios vista asegurada 700 m2 
aproximadamente c/u, valor menor 
a tasación.  F: 9-92211894

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota  Terce l  GL I  1 .5  1995 
Segundo Dueño, Conversable  

$1380000 F: 963126761

Vendo taxi básico Nissan V-16, año 
2007.  F: 993594738

VENDO - CAMIONETA

Kia Frontier 2.5 cc 2015 140.000 
kms., $9.300.000, blanco, pick-up.  
F: 999343319

Vendo Toyota rav4 2.5 año 2015 
station wagon color gris oscu-
ro metalico Automatica de lujo 
en muy buen estado, manten-
cion en concesionario camal 
Musalem con garantía Toyota 
chile,  ningún detalle de pintura 
y por dentro como nueva !!!! 
Ú n i c o  p r e c i o c o n -
v e r s a b l e   9 . 6 0 0 . 0 0 0    

I n t e r e s a d o s  c o n t a c t a r  a l 
995402636

COMPRO - VEHÍCULOS

 ***Autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La Serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Necesito chofer para colectivo 
línea 70. Llamar:  F: 976194129, 
96330047

GENERALES

SERVICIOS

Se realiza masaje completo, spa. 
Voy a domicilios.  F: +56941106006

ABOGADOS: LABORAL, defensa 
trabajadores.- FAMILIA, juicios 
de Al imentos,  Divorcios de 
común acuerdo, VIolencia Intra 
Familiar, Protección de menores. 
Consultas +56988445999

retiro basura cachureos y ramas 
F: 950066742

MAYORES
SÓLO MAYORES

Aimee chi lena,  apretadi ta , 

exquisita, sexo oral, voluptuosa 
colita.Domicilios, moteles  F: 
+56920419560 

Linda gordita XXL, $10.000 momento, 
full greco.  F: 947302540

Linda y cariñosa, escort vip, con 
lugar.  F: 986203998

Patricia chilena 28 años delga-
da $18.000 hora, 1/2 $10.000.  F: 
96558093

Hola soy Perla 19 años, hora 
$25.000, 1/2 $15.000. F: 920721603

Chilena, sexy te dare el mejor placer.  
F: 951590098

Colombiana 25 vip, domicilios.  F: 
+56956310588

La Serena

Descarga la app de diario El Día para 
actualizar tus noticias al instante

AHORA PODRÁS LEER NUESTRO PAPEL DIGITAL DESDE TU SMARTPHONE

Descarga de forma gratuita la app de El Día que está disponible para smartphones con sistema iOS o Android. 

E
D

TODAS LAS 
NOTICIAS AL
ALCANCE DE 
TU MANO
Diario El Día cuenta con una aplicación móvil 
que permite navegar por todas las secciones 
como papel digital, edición impresa y El Día 
Radio. Además, podrás encontrar toda la 
información publicada en la web. 

Diseñada para disposi-
tivos Android y iPhone, 
ofrece alertas en tiempo 
real y servicios útiles. 
Podrás acceder a los 
suplementos como Vida 
Salud y Avisos Econó-
micos, entre otros.

Toda la información de 
diario El Día está disponi-
ble en la aplicación dise- 
ñadas especialmente para 
teléfonos con sistema 
operativo iOS y Android.
Esta aplicación permite 
un acceso directo a todas 
las noticias y secciones 
del diario, compartir en 
redes sociales los artícu-
los más interesantes y 
publicar comentarios a 
través de Facebook.  
Hoy en día deben quedar
pocas personas que no 
hayan oído hablar de ellas     
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LA MÁXIMA AVENTURA DE LA DÉCADA DEL CINCUENTA:

Escuchar a David Jacob hablar de Sergio 
Neder Díaz, es entender, en parte, la gran 
pasión que tienen los tuercas. En medio 
de una amena conversación, cuenta 
que así como en el mundo del fútbol 
los crack se convierten en ídolos de los 
más jóvenes, el piloto de Vicuña fue un 
verdadero referente para él y muchos 
aficionados al automovilismo durante 
la década del 50.

Neder, falleció hace unos días en Santiago 
a la edad de 84 años y su partida, provoca 
la tristeza de quienes fueron sus cercanos y  
deja un recuerdo imborrable, inscrito en 
el registro automovilístico del país al ganar 
contra todo pronóstico en el año 1958, el 
Gran Premio del Pacífico Santiago-Lima.

Para Jacob, hoy radicado en la localidad 
de Cabildo, ha partido una de las grandes 
personalidades del automovilismo de 
nuestro país y que está con letras doradas 

@eldia_cl

Carlos Rivera V. / LA SERENA 62 años después de ganar la mítica 
Santiago-Lima, falleció en Santiago, el 
piloto regional, Sergio Neder Díaz. El 
mundo tuerca recuerda la hazaña de ese 
noviembre de 1958 en suelo limeño.

ILUSTRES NOMBRES
El paso de los años no ha borrado nada 

de la mente de Jacob. Pone a Neder a la 
altura de los más grandes del país, como 
Lorenzo Varoli, Bartolomé Ortiz, Raúl 
‘Papin’ Jara,, Nemesio Ravera, el “Maestro” 
Boris Garafulic, Eugenio Velasco, Juan 
Gac y Santiago Bengolea, entre otros, 
que marcaron el Turismo Carretera en 
las décadas de 1930, 40, 50 y 60.

Rápidamente mete primera para re-
cordar, “antes era distinto el ambiente, 
con carreteras de tierra y muy malas, 
no había circuitos y había que ser don 
piloto para andar tan fuerte, hablar de 
180 o 200 kilómetros por hora, en camino 
de tierra, había que ser bravo, equilibrar 
un auto, hay que ser capo y Sergio estaba 
a ese nivel”.

Cuenta que esa carrera, celebrada en 
noviembre de 1958 fue todo un aconteci-
miento, “esa edición se hizo solamente 
una vez, fue preciosa, a nivel sudame-
ricano, vinieron de radios de todo el 
mundo, era la primera de esa categoría 
en sudamérica, con mucho público en 

Celebración realizada en el Club Social de Vicuña en tributo a Sergio Neder. En la fotografía, al centro se encuentra 
Sergio Neder y Raúl Estay, arriba el párroco Tomás Guillermo Alvárez. www.memoriasdelsigloxx.cl,

CAMPEONATOHISTORICODEVELOCIDAD.CL/CAMPEONATOHISTORICODEVELOCIDAD.CL/

Sergio Neder llevó a la gloria el automovilismo nacional, luciéndose en 

las pruebas nacionales e internacionales.

en la historia de esa disciplina, “es un ídolo 
de quienes pasamos los 65, pero no sólo 
por el hecho de ganar esa prueba entre 
Santiago y Lima, sino por la calidad de 
persona que realmente era”, explica 
el expiloto del automovilismo local, 
también ganador de múltiples prue-
bas en el turismo carretera y que se 
retiró  muy joven de las competencias 
nacionales, “me retiré a los 32 años, 
colgué el casco, mi buzo y se lo regalé 
al más grande volante de la región de 

coquimbo, Cristóbal Brandan, él se 
quedó con mis cosas, lo quiero como 
hijo”, dice a la distancia.

Acerca de su amigo Sergio Neder, sólo 
tiene palabras de agradecimiento y 
gratitud, “lo conocí, era joven,  su papá 
Felipe era un monstruo de la mecánica, 
muy amigo de mi padre, otro monstruo, 
llegaban a mi casa, Sergio era muy 
correcto, muy capaz, muy choro y de 
una familia también fantástica, como 
sus hermanos”.

EL AUTOMOVILISMO NACIONAL 
PIERDE A UNO DE SUS ÍDOLOS 
SERGIO NEDER DÍAZ
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pañero de Piti Block. Tomás conoce 
el camino como la palma de su 
mano, y él me fue guiando desde 
Tacna hasta la meta”. Manifestó que 
Rafael Seminario fue su más serio 
contendor, ya que entre Tacna e Ica 
estuvieron rueda a rueda y que en 
la última etapa, entre Ica y Lima, 
pasó lo mismo. 

“Solo logré adelantarlo muy cer-
ca de la meta”, agregó sonriente. 
Gratamente impresionado por la 
cordialísima acogida del público 
peruano terminó sus declaraciones 

Lo conocí, era 
joven,  su papá 
Felipe era un 
monstruo de la 
mecánica, muy 
amigo de mi padre, 
otro monstruo. 
Llegaban a mi 
casa, Sergio era 
muy correcto, 
muy capaz, muy 
choro y de una 
familia también 
fantástica, como sus 
hermanos”.

DAVID JACOB

EXPILOTO

pidiéndole a los periodistas: “Den las 
gracias de mi parte a todos los que hoy 
nos han brindado cabal demostración 
de amistad, recalcó en aquella ocasión 
el campeón, cuya hazaña quedó en 
el registro como uno de los mayores 
logros del automovilismo chileno a 
nivel internacional.

Sergio Neder y su Ford en la largada en la ciudad de Antofagasta. 
CAMPEONATOHISTORICODEVELOCIDAD.CL/

cada llegada y contó con muchos 
participantes, en cada ciudad había 
mucho público a la espera de los 
pilotos”.

RENDIMIENTO

Asegura que el rendimiento du-
rante la semana de competencia 
simplemente fue brillante, “Sergio 
manejaba un Ford 47 modificado 
con las cosas de acá para lograr la 
suspensión que era lo más impor-
tante, ya que debía resistir esos 
caminos y andar a esa velocidad 
paradito, sin salirse del camino, 
ya que volaban por esos caminos 
de calamina, piedras y curvas, que 
no estaban hechas en los radios, 
era ir descubriendo el camino, 
era magia, ahora las carreras son 
un chiste”, recalca.

PRIMER TRIUNFO

Un completo reportaje de lo que 
fue esa carrera, aparece publicado 
en el portal www.campeonato-
histopricovelocidad.cl, donde re-
cuerdan las 5 etapas de la prueba: 
Santiago-La Serena (474,3 Kms.); La 
Serena-Antofagasta (918,3 Kms.); 
Antofagasta-Arica (753 Kms.); Tacna-
Ica (1.025 Kms.); y, finalmente Ica-
Lima (286 Kms.).

Dijo esa vez Neder que, “es el primer 
triunfo de mi carrera deportiva, y 
habría sido muy difícil de obtener 
si no hubiera tenido como copiloto 
al peruano Tomás Alzamora, que 
inició la competencia como com-

POLIDEPORTIVO

El consejo directivo de Conmebol manifestó su 
determinación a reanudar sus torneos interna-
cionales, aunque no estableció una fecha para 
el regreso. En un comunicado publicado en la 
web oficial, explican que no se ha podido esta-
blecer una fecha para la reanudación de ambas 
competencias, debido a “las recomendaciones 
actuales de los organismos internacionales en 
materia de salud pública”. 

Chile tiene seis representantes en las Copas: 
Colo Colo y Universidad Católica en la fase grupal 
de la Libertadores; mientras que Audax Italiano, 
Coquimbo Unido, Unión La Calera y Huachipato 
están en la segunda fase de la Sudamericana.

La Conmebol está decidida a 
reanudar copas internacionales

El ex seleccionado chileno y otrora jugador de 
Universidad de Chile Carlos “Pluto” Contreras falleció 
ayer  a la edad de 81 años. Contreras vivía en Puente 
Alto y será recordado como parte de la selección 
nacional que alcanzó el tercer lugar en el Mundial de 
1962 y también como pieza clave en el “Ballet Azul”.

Con la camiseta azul el ex defensor disputó un 
total de 226 partidos sumando seis títulos nacio-
nales entre 1958 y 1969 con la U, siendo uno de tres 
jugadores que participó del histórico ciclo junto 
a Leonel Sánchez y a Carlos Campos. Luego tuvo 
pasos por Antofagasta y Ferroviarios, club donde 
finalizó su carrera.

Mundial 1962: Falleció
Carlos “Pluto” Contreras

En la meta, el piloto elquino junto a 
Alvarado intercambian banderines 
de Chile y Perú. 

CAMPEONATOHISTORICODEVELOCIDAD.CL/

En Lima reciben al ganador de la prueba luego de una semana de compe-

tencia. Contra todo pronóstico se trataba del chileno Sergio Neder.
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Esta noche el mundo podrá ver 
“One World: Together at Home” (Un 
Mundo: Juntos en Casa), un espectá-
culo que reunirá a grandes estrellas 
de la música con celebridades de la 
televisión y el cine para un show a 

@eldia_cl

Diego Guerrero / La SerenaEl evento tendrá una 
maratón en redes sociales y 
terminará con la presentación 
de destacados músicos de 
todo el mundo. En Chile, 
Chilevisión lo transmitirá en 
señal abierta y streaming.

Grandes estrellas se unen en 
concierto desde el aislamiento

UN LIVE AID EN CUARENTENA

Destacados

Pearl Jam lanzó hace po-
cas semanas “Gigaton”, 
el nuevo álbum de estu-
dio de la banda ícono de 
Seattle, Estados Unidos.

EDDIE VEDDER

VOCALISTA PEARL JAM

The Rolling Stones fue-
ron uno de los últimos 
en confirmar. La legen-
daria banda se declaró 
“honrada” desde la cua-
rentena en sus casas.

MICK JAGGER

VOZ DE THE ROLLING STONES

La joven cantante triun-
fó en la última entrega 
de los Grammy, lleván-
dose cuatro de las cinco 
categorías principales 
de la mano de su álbum 
debut.

BILLIE EILISH

CANTANTE ESTADOUNIDENSE

Una de las personalida-
des más importantes de 
la televisión norteame-
ricana. Está realizando 
su late show en línea y 
fue uno de los primeros 
comprometidos.

JIMMY FALLON

PRESENTADOR DE TELEVISIÓN

El cantante es uno de los 
principales exponentes 
del género urbano y pop 
latino. José Osorio Balvin 
lanzó recientemente su 
disco “Colores”.

J BALVIN

CANTANTE URBANO

Esta transmisión 
no es para recaudar 
fondos, asi que 
cuando estemos en 
directo, guarden sus 
billeteras, sus tarjetas 
de crédito y disfruten 
del espectáculo”.

LADY GAGA

CANTANTE

solidario en medio de la pandemia 
del coronavirus Covid-19.

El evento, que cuenta con un cartel 
digno de cualquier gran festival, se 
emitirá en transmisión en línea, con-
siderando la prohibición de eventos 
masivos para evitar aglomeraciones 
en medio de la crisis sanitaria.

La instancia fue organizada por 
la cantante neoyorkina Lady Gaga, 
quien pausó el lanzamiento y la 
promoción de su sexto álbum de 
estudio, Chromatica -que planeaba 
lanzar el 10 de abril- para abocarse a 
conseguir los fondos y llamar a los 
artistas que se sumaron a la cruzada.

En el line-up, revelado en redes 
sociales, tiene entre sus nombres a 
leyendas de la música, como Elton 
John, Eddie Vedder y los Rolling 
Stones –quienes confirmaron ayer 
su participación-, pero además ten-
drá asistencia de nuevas figuras de 
la escena musical, como la gran 
ganadora de los últimos premios 
Grammy, Billie Eilish; Sam Smith y 

Camila Cabello.
Entre los latinos destaca la mítica 

Jennifer López y los colombianos ex-
ponentes del género urbano J Balvin y 
Maluma, además de Luis Fonsi; mientras 
que desde el mundo de la televisión 
y el cine se sumaron personalidades 
como Ellen Degeneres, Mc Conaughey 
y Samuel Jackson.

Para llevar adelante el evento, Gaga se 
coordinó con la OMS, junto a quienes 
anunció en conferencia de prensa que 
se reunieron más de 35 millones de 
dólares para la investigación y el desa-
rrollo de vacunas contra el coronavirus.

“Cuando estemos en directo, guarden 
sus billeteras, sus tarjetas de crédito 
y disfruten del espectáculo”, dijo en-
tonces la ganadora del Oscar y autora 
de éxitos como Bad Romance y Million 
Reasons.

DÓNDE VERLO

One World comenzará con un maratón 
en el que los artistas estarán desde sus 
hogares en redes sociales, mostrando 
historias reales en medio de la pande-
mia, y concluirá con un gran concierto 
de dos horas, que se emitirá esta noche 
en la televisión norteamericana.

El resto del mundo podrá seguirlo 
por internet (YouTube, Instagram, 
Facebook, Twitter, Apple, Amazon y 
Alibaba), además de algunos cana-
les de televisión que confirmaron su 
transmisión.

En el caso de Chile, será transmitido 
por la señal abierta y streaming de 
Chilevisión a las 20 horas, con la con-
ducción de Jean Phillippe Cretton y 
Millaray Viera.
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CONDOLENCIAS

JORGE RAMÍREZ SALAS
La Universidad Católica del Norte expresa sus sinceras condolencias a la Dra. Muriel Ramírez Santana, 

académica de la Facultad de Medicina, con motivo del sensible fallecimiento de su padre, señor

(Q.E.P.D.)

Don Jorge Ramírez Salas nació en Valparaíso en 1939, de padre marino y madre dueña de casa. En 1963 
se recibió de médico cirujano de la Universidad de Concepción, y luego se formó como especialista en 
Ginecología y Obstetricia de la Universidad de Chile, en el hospital Van Buren de Valparaíso. Fue el 
segundo médico de su especialidad en la región de Coquimbo, ejerciendo en el Hospital de La Serena 
entre los años 1974 y 2007. Fue fundador del Laboratorio de Citopatología y Jefe del Programa de Preven-
ción de Cáncer Cervicouterino en la Región de Coquimbo, destacado dirigente gremial y Presidente del 
Colegio Médico regional en la década de los noventa.
Como universidad, acompañamos en su pesar a la Dra. Muriel Ramírez, a quien agradecemos por el 
incansable trabajo de educación y prevención a nivel masivo, que ha llevado adelante en el marco de esta 
crisis sanitaria.

Elvira Badilla Poblete
Vicerrectora de Sede

Universidad Católica del Norte

CONDOLENCIAS

Han sido meses difíciles para el 
comercio nocturno y el rubro del 
entretenimiento. La pandemia del 
coronavirus ha paralizado la cartelera 
cultural y los shows masivos en gran 
parte del mundo, afectando directa-
mente a los artistas y trabajadores tras 
bambalinas, quienes han perdido su 
único sustento económico.

En la región de Coquimbo uno de los 
grupos que se ha adaptado y apoya-
do en la tendencia internacional de 
conciertos por streaming es Alegría, 
quienes a pesar del complejo escenario 
que viven desde el estallido social, se 
mantienen optimistas y trabajando 
en nuevas canciones.

“Desde octubre que las presenta-
ciones han sido casi imposibles y 
las pérdidas económicas muchas. La 

@eldia_cl

Lucía Díaz G.  /  La Serena

A pesar del complejo 
escenario que viven 
desde el estallido social, 
la agrupación oriunda de 
Punitaqui se encuentra 
optimista, aprovechando 
el tiempo para trabajar 
en nuevas producciones y 
realizar conciertos online. 

Grupo Alegría mantiene viva la movida 
tropical con shows por streaming

EN MEDIO DE CRISIS SANITARIA 

El vocalista del conjunto, Gabriel Suarez, ha sido el encargado de animar las noches de 
cuarentena. 

gente del sonido e iluminación, mozos, 
dueños de restaurantes y músicos 
se han visto golpeados. Esperamos 
que la crisis sanitaria pase pronto”, 
comentó a El Día Neftalí Pereira, fun-
dador y animador de la agrupación 
de Punitaqui.

En las últimas semanas, Gabriel 
Suarez, vocalista de Grupo Alegría, ha 

realizado tocatas online a través del 
Fan Page del conjunto, sumando miles 
de reproducciones y la valoración de 
su público fiel. De esta manera, han 
mantenido viva la movida tropical 
en época de cuarentena.

Al respecto, Pereira señala que “he-
mos tenido que reinventarnos, tene-
mos que estar activos y presentes a 

FACEBOOK

través de redes sociales, tirando buena 
onda y transmitiendo en vivo. Lo hemos 
hecho bastante y la recepción ha sido 
muy buena”, agregando que “estamos 
preparando nuevo material”.

Además de aprovechar el tiempo en 
casa para trabajar en futuros proyectos, 
han hecho atractivas colaboraciones 
a través de streaming. El pasado 12 de 
abril compartieron escenario virtual 
con la cantante chilena Licetty Alfaro, 
conocida por su participación en el 
programa “Rojo Fama Contrafama”. 

Por último, el animador de la histó-
rica agrupación reiteró que “estamos 
tratando de acomodarnos en estos 
tiempos de incertidumbre. Es claro que 
los shows masivos ya no van a volver a 
ser los mismos, no sé qué irá a pasar, 
pero de todas maneras hay que estar 
preparados”. 

Hemos tenido que 
reinventarnos, 
tenemos que estar 
activos y presentes 
a través de redes 
sociales, tirando 
buena onda y 
transmitiendo en 
vivo”, 

NEFTALÍ PEREIRA, 
FUNDADOR Y ANIMADOR DE LA BANDA

 DEFUNCIÓN

ANDRÉS FERNANDO 
MORALES TORRES

Lamentamos comunicar el sensible fallecimiento 
de quien fuera en vida nuestro querido esposo, 

padre, abuelo, bisabuelo y suegro Señor:

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizaron el día jueves 16 del 
presente en el Cementerio General de La Serena.

FAMILIA MORALES SALINAS
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El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY DOMINGO  LUNES

11-24 6-25 7-27
Radiación 11+

Los Vilos

HOY DOMINGO  LUNES

14-20 13-21 14-21 
Radiación 11+

HOY DOMINGO  LUNES

13-22 8-23 8-25
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY DOMINGO  LUNES

13-28 14-30 15-30
Radiación 11+

Monte Patria

HOY DOMINGO  LUNES

11-28 8-30 9-31
Radiación 11+

Ovalle

HOY DOMINGO  LUNES

9-24 5-26 6-26
Radiación 11+

Vicuña

HOY DOMINGO  LUNES

9-26 7-27 9-28
Radiación 11+

Coquimbo

HOY DOMINGO  LUNES

15-19 11-20 12-22
Radiación 11+

La Serena

HOY DOMINGO  LUNES

15-19 11-20 12-22
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de 
la Construcción TV. 08.30 Cine. 11.00 Pa-
sapalabras Kids.  13:00 CHV Noticias tarde 
15.00 Yo soy. 18.30 Sabingo

20.30 CHV Noticias
21.45  El tiempo
22.00 La divina comida
01.30 Chilevision Noticias noche
02.00 Cierre transmisiones

04 TVN

07.00 Puertas abiertas. 08.00 Bloque in-
fantil.10.00 El chavo. 13.00 24 tarde. 14.30 
TVN de culto. 18.00 Lo mejor-Carmen 
Gloria a tu servicio. 19.15 Cocina fusión. 

21.00       24 horas Central
22.15      TV Tiempo
22.40      Festivales de selección
00:15      Cocina fusión
02.00       TV Tiempo
02.15    Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida

22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

07.00 Meganoticias plusprime. 08.00 Cake 
Boss. 09.00 A orillas del río. 10.00 La vuelta a la 
manzana. 11.00 Disfruta la ruta. 12.00 Selección 
internacional. 13.00 Meganoticias actualiza. 
15.00 Lo mejor-verdades ocultas. 17.00 Lo me-
jor. Eres mi tesoro. 18.30 Kilos mortales. 

21.00 Meganoticias prime
22:30 Fatmagul
00:30 Fin de transmisión

11 Mega

06.30 Travesía 13C.  13.00 Teletrece tar-
de. 15.00 Cultura tarde. 

21.00 Teletrece
22.25 El tiempo
22.30 Lugares que hablan
00.30 Ruta 5
03.00 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.

Comunicamos el sensible fallecimiento nuestro amigo y  médico de la Mater
nidad del Hospital de La Serena por largos años, señor:

      DR JORGE RAMIREZ SALAS

(Q.E.P.D.)

DR. CARLOS WEBER Y FAMILIA

DEFUNCIÓN

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Confío
en Dios

Con toda la fuerza de mi alma. 

Por eso le pido a Dios ilumine mi 

camino y me otorgue la gracia 

que tanto deseo. Rezar tres días, 

publicar al cuarto.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                   JUNE

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Gracias
Fray Andresito

Por favor 
concedido
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Puzzle

Falucho y Peró

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
farmacia Karvic. Santiago Trigo 
570. Fono 2324929
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Wladimir

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.41 0.49 B
07.52 1.16 P
13.35 0.63 B 
19.44 1.36 P 

MAÑANA
02.15 0.47 B
08.26 1.23 P 
14.19 0.58 B 
20.25 1.37 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: Recuerde que los pasos 
que dé en materia amorosa 
siempre deben ser meticulosa-
mente analizados. Salud: Tenga 
cuidado ya que el exceso de 
trabajo siempre termina pa-
sando la cuenta. Dinero: No se 
debe desorganizar tanto. Color: 
Granate. Número: 17.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Antes de hacer una re-
criminación a su pareja analice 
si usted no está cometiendo el 
mismo error sin darse cuenta. 
Salud: El deporte ayuda a mejo-
rar la vitalidad. Dinero: Cuidado 
con estar gastando más de lo 
que ingresa a su bolsillo. Color: 
Morado. Número: 25.

Amor: No le sirve de nada 
guardarse los sentimientos 
que siente ya que cuando los 
quiera expresar puede ser tarde. 
Salud: No debe abusar de las 
bebidas energéticas. Dinero: No 
comience esta segunda quincena 
desfinanciándose. Color: Blanco. 
Número: 21.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: No tenga tanto temor 
de acercarse a esa persona, 
tal vez esa ella/el ha estado 
esperando eso. Salud: Si se 
cuida como corresponde no 
deberá tener grandes proble-
mas. Dinero: Guíe muy bien las 
cosas para que éstas puedan 
resultarle más prontamente. 
Color: Café. Número: 11.

Amor: Mucho cuidado con hacer 
cosas sin pensar ya que puede 
terminar repercutiendo en su 
relación con los demás. Salud: 
Siempre debe poner atención 
para evitar accidentes tanto en 
su trabajo como en su hogar. 
Dinero: El destino pondrá lo que 
necesita en su camino. Color: 
Gris. Número: 13.

Amor: No debe olvidar que 
los problemas son de 2 y que 
ambos tienen un grado de 
responsabilidad. Salud: No se 
exponga a contagiarse de algún 
problema respiratorio, sea 
precavido/a y ande con cuida-
do. Dinero: Recuerda devolver 
el dinero que pidió prestado. 
Color: Verde. Número: 31.

Libra Escorpión

Amor: Cuidado con estar 
involucrándose en un terreno 
que ya está ocupado, saldrá 
perdiendo si sigue insistiendo. 
Salud: Trate de tener un poco 
más de cuidado con esa ten-
dencia a caer en cierto grado 
de depresión. Dinero: Debe 
ordenar su presupuesto. Color: 
Rojo. Número: 16.

Amor: Es hora de tomar la 
iniciativa antes de que pase más 
tiempo. No olvide que este no 
regresa. Salud: Tómese el tiempo 
suficiente para descansar y 
recuperar energías. Dinero: Es 
importante que no se desvíe de 
los objetivos que se ha trasado. 
Color: Rosado. Número: 21.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si su pareja le da pro-
blemas por su estilo de vida 
analice que tanta razón tiene, o 
de lo contrario ponga los pun-
tos sobre las íes. Salud: Man-
tengan la calma ante cualquier 
problema de índole emocional. 
Dinero: Le recomiendo no 
repactar deudas. Color: Calipso. 
Número: 16.

Amor: No tema pedir disculpas 
por los errores que pudiera 
haber cometido en el pasado. 
Las grandes personas hacen 
eso. Salud: A los vicios hay que 
ponerle atajo antes que aumen-
ten. Dinero: Si confía en su in-
teligencia podrá salir adelante. 
Color: Salmón. Número: 1.

Amor: No pierde nada con inten-
tar algo con esa persona, ya que 
ambos se encuentran sin pareja. 
Salud: Abusar de su buena salud 
no es algo favorable para usted. 
Dinero: Es recomendable que 
evite cualquier tipo de problema 
en su trabajo. Color: Violeta. 
Número: 5.

Amor: Con el apoyo de las perso-
nas que le quieren podrá superar 
cualquier mal momento que haya 
pasado en materia amorosa. 
Salud: No olvide que la fe mueve 
montañas y esto también aplica 
en la salud. Dinero: No habrá 
tanta complicación esta jornada. 
Color: Blanco. Número 28.

Horóscopo

Para consults sobre renovación de recetas médicas llamar a:

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

FONO COVID-19

FARMACIAS

Teléfonos de consulta

512-336286
512-336702
512-336703

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa, hoy a las 19:00 horas y 
mañana a las 12:00 horas, por Radio San Bartolomé y 
en el Facebook RSB Chile y Revista Koinonia.
• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la 
transmisión de la Santa Misa hoy, a las 10:00 horas, y 
mañana de Forma Extraordinaria a las 10:00 horas, y 
de Forma Ordinaria a las 12:00 horas, por  Facebook, 
YouTube y @carlosbolelli

MISAS
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